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// инвестиции 

Перспективы «Нового Шерегеша»

панорама новостей

// программа

Наставники будущих управленцев

// встреча

Оперативное решение 
задач

// наука

Поиск прорывных 
технологий
В Кемеровском медицинском госуниверситете 
при поддержке НОЦ «Кузбасс – Донбасс» 
открылась лаборатория тканевого гомеостаза  
и клеточных технологий.

Теперь молодые учёные будут выполнять поиск 
универсальных механизмов развития различных 
заболеваний на клеточном уровне и разрабаты-
вать экспериментальные подходы к методам лече-
ния, сообщила пресс-служба администрации пра-
вительства Кузбасса.

«Мы создаём условия для молодых учёных в Куз-
бассе, чтобы они занимались наукой в разных направ-
лениях. Это необходимо, чтобы Россия не зависела от 
западных разработок. Технологический суверенитет 
страны – важнейшая задача, которую поставил перед 
регионами президент страны Владимир Путин. Но-
вые прорывные технологии в медицине, которыми в 
новой лаборатории будут заниматься студенты и пре-
подаватели КемГМУ, позволят найти инновационные 
методы лечения болезней, ускорить процесс реаби-
литации и повысить качество жизни людей», – сказал 
губернатор Кузбасса Илья Середюк.

Лаборатория оснащена современным высоко-
технологичным оборудованием. Среди ближай-
ших задач – изучение влияния стволовых клеток 
жировой ткани на образование отложений каль-
ция в сосудах. Это поможет лучше понять причи-
ны болезней и разработать новые методы лечения. 

Инга Петрова.

Во время рабочей командировки в Москву 
губернатор Кузбасса Илья Середюк 
встретился с сенаторами РФ и депутатами  
Госдумы от Кузбасса. 

Об этом он сообщил в своём телеграм-канале.
«В условиях тяжёлой экономической обстанов-

ки в регионе нам важна поддержка на федеральном 
уровне. Именно этого я жду от наших народных 
избранников, однако не всегда работа складыва-
ется максимально эффективно. Заниматься нуж-
но вопросами, которые прямо сейчас волнуют лю-
дей», – подчеркнул Илья Середюк.

Глава региона отметил, что определил круг тем 
и поставил перед депутатами задачу проработать 
их на законодательном уровне. В том числе речь 
идёт о поддержке основных отраслей промыш-
ленности региона в условиях санкционного давле-
ния западных стран; поддержке участников СВО 
и их родных; проработке проблемных вопросов в 
здравоохранении и образовании; реализации всех 
пунктов программы социально-экономическо-
го развития Кузбасса до 2030 года; использова-
нии дополнительных возможностей федерального 
бюджета для развития экономики региона. 

«Жители Кузбасса ждут от нас реальных дел. И 
каждый на своём месте должен обеспечить выпол-
нение поставленных задач максимально опера-
тивно», – подчеркнул губернатор.

Губернатор Илья Середюк 
обсудил с генеральным дирек-
тором корпорации «Туризм.РФ» 
Сергеем Сухановым реализацию 
инвестпроектов в Кузбассе.

В рамках рабочей поездки в Мо-
скву губернатор Кузбасса Илья 
Середюк встретился с генеральным 
директором «Туризм.РФ» Сергеем 
Сухановым. На встрече обсудили 
реализацию инвестпроекта «Но-
вый Шерегеш» и создание для него 
инфраструктуры, сообщила пресс-
служба администрации правитель-
ства Кузбасса.

«Кузбасс за 2024 год посетили 2,7 
млн человек, годом ранее число по-
сещений составило 2,3 млн. Наш 
регион является лидером в горно-
лыжном, событийном и промыш-
ленном туризме. Главной точкой 
притяжения любителей сноуборда 
и горных лыж остаётся СТК «Ше-

регеш», планы по дальнейшему раз-
витию которого мы успешно реали-
зуем», – отметил Илья Середюк.

Сергей Суханов подчеркнул, что 
в регионе наблюдается стабильный 
рост числа туристов.

«Мы видим двузначные цифры 
по росту турпотока, для Кемеров-
ской области это означает новые 
перспективы для развития туриз-
ма. Один из наиболее важных ша-
гов – это опережающее развитие 
туристической инфраструктуры. 
«Новый Шерегеш» расширит воз-
можности региона по всесезонному 
приёму туристов, после сдачи в экс-
плуатацию объект сможет прини-
мать до 190 тысяч туристов в год», 

– отметил Сергей Суханов.
В рамках проекта «Новый Шере-

геш» при поддержке «Туризм.РФ» и 
банка «ДОМ.РФ» в Таштагольском 
районе планируется построить пер-
вые три гостиницы категории «три 

звезды» и «четыре звезды» на 446 
номеров. Также предполагается 
создать инфраструктуру для моло-
дёжного и семейного отдыха: пло-
щадь для концертов и фестивалей, 
пункты проката, спа-зоны, сервис-
ные центры, арт-бары.

Первая гостиница курорта на 
149 номеров категории «три звез-
ды» уже получила разрешение на 
строительство, определены генпо-
дрядчик и техзаказчик. Подготов-
ку к строительству планируется на-
чать в первом квартале 2025 года.

В прошлом году на курорте от-
крылась автодорога в сектор Е и 
шестиместный кресельный подъ-
ёмник «Шермонт» в секторе F. 

Курорт активно развивается как 
круглогодичный: событийные и 
спортивные мероприятия, новые 
объекты создают повод для посе-
щения летнего «Шерегеша».

Ольга Соловьева.

Губернатор Илья Середюк  
возглавил общественный совет 
программы для участников и 
ветеранов специальной военной 
операции «СВОи Герои. КуZбасс».

Сформирован общественный 
совет региональной програм-
мы для участников и ветеранов 
специальной военной операции 
«СВОи Герои. КуZбасс», сообщила 
пресс-служба администрации пра-
вительства Кузбасса. В него вош-
ли участники боевых действий, 
представители фонда «Защитники  
Отечества», образовательных ор-
ганизаций, Комитета семей воинов 
Отечества, ветераны СВО.

«Общественный совет будет на 
всех этапах курировать работу про-
граммы. Напомню: приём заявок 
стартует 25 февраля на платформе 
«Россия – страна возможностей». 
Учёба начнётся 1 сентября и прод-
лится год», – отметил губернатор 
Кузбасса Илья Середюк.

В состав совета входят: предсе-
датель общественного совета гу-
бернатор Кузбасса Илья Середюк;  

заместитель губернатора по вну-
тренней политике, заместитель 
председателя общественного сове-
та Ольга Турбаба; заслуженный 
мастер спорта России по лыжным 
гонкам, серебряный призёр XXII 
Олимпийских зимних игр Сочи-
2014 Александр Бессмертных; 
участник СВО, внештатный совет-
ник губернатора Кузбасса по во-
енно-патриотическому воспита-
нию Василий Винников; депутат 
Государственной думы ФС РФ, член 
Комитета Государственной думы 
по охране здоровья, заслуженный 
врач РФ, кандидат медицинских 
наук Вероника Власова; началь-
ник кемеровского Президентско-
го кадетского училища Юрий 
Гордеев; руководитель филиала 
Государственного фонда поддержки 
участников специальной военной 
операции «Защитники Отечества» 
по Кузбассу Лариса Конышева; 
ветеран боевых действий, подпол-
ковник запаса ФСБ РФ Андрей 
Михайлов; председатель Кеме-
ровской региональной организа-
ции ветеранов Нина Неворотова; 

председатель Осинниковского го-
родского отделения Общероссий-
ской общественной организации 
«Российский союз ветеранов Аф-
ганистана и специальных воен-
ных операций» Юрий Недзель-
ский; заместитель председателя 
комитета по делам ветеранов, со-
циальной политике и здравоох-
ранению Законодательного со-
брания Кузбасса Герой Кузбасса 
Константин Огий; ректор Ке-
меровского государственного 
университета Александр Про-
секов; военный комиссар Кеме-
ровской области Сергей Рязан-
цев; председатель региональной 
общественной организации «Куз-
басский союз ветеранов специ-
альной военной операции» Алек-
сей Савин; сенатор РФ, первый 
заместитель председателя Коми-
тета Совета Федерации по эконо-
мической политике Алексей Си-
ницын; председатель Комитета 
семей воинов Отечества по городу 
Мариинску и Мариинскому рай-
ону Любовь Швабская.

Инга Петрова.

  Фото с сайта администрации правительства 
Кузбасса.

// к празднику

Подарки и поздравления – для Героев

В территориях Кузбасса прохо-
дят мероприятия, посвящённые 
предстоящему Дню защитника 
Отечества.

В Доме культуры посёлка По-
луторник Тисульского округа от-
крылась выставка фото из личных 
фотоальбомов селян, служивших 
в Вооружённых силах РФ в раз-
ные годы, в том числе представ-
лены портреты бойцов спецопе-
рации, сообщила пресс-служба 
администрации правительства 
Кузбасса. 

Жители муниципалитетов гото-
вят посылки бойцам СВО ко Дню 
защитника Отечества. В Тяжин-
ском округе в рамках акции «По-
сылка и письмо солдату» жители 
приносят в пункт сбора сладости, 
чай и кофе для бойцов. Дети пи-
шут им письма с поздравлениями 
и словами благодарности за защи-
ту нашей Родины. В школе посёл-
ка Перехляй Крапивинского округа 
прошла акция «Своих не бросаем»: 
селяне собрали продукты, газовые 
горелки и медикаменты для бой-
цов.

Студенты, родители и сотрудни-
ки Берёзовского политехническо-
го техникума упаковали для воен-
нослужащих браслеты выживания, 
чай, сладости, тёплые носки, сред-
ства личной гигиены и открытки.

В школе села Мохово Беловско-
го округа участники спецоперации 
рассказали ученикам о своей служ-
бе. Бойцы подчеркнули значение 
поддержки военнослужащих через 
письма и посылки из тыла. Ребя-
та подарили гостям открытки, сде-
ланные своими руками.

Ольга Соловьева.

По этому QR-коду  
вы можете подписаться  

на телеграм-канал губернатора Куз-
басса Ильи Середюка.
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// комментарий

Льготы на проезд 

    // анонс

Каждые две недели  
вместе с лучшими экспертами  
в сфере финансового рынка  
на конкретных примерах реальных  

людей мы обсуждаем  
простые правила поведения,  
необходимые каждому из нас  
в повседневной жизни. 

«Финансовый лабиринт»!  
Помогаем найти выход из сложных  
и запутанных финансовых ситуаций!
Слушайте по субботам в 11:30  

и по воскресеньям в 18:30  
на радио «Кузбасс FM»!
Программа выходит при поддержке 
Министерства финансов Кузбасса.

ПРОГРАММА «ФИНАНСОВЫЙ ЛАБИРИНТ» – НА РАДИО «КУЗБАСС FM»!

// социальная политика

Прибавка к пенсии –  
для всех

// проект

Герои Кузбасса – в великих сражениях

// анонс

// факт

7 февраля 2025 года с 14:00 до 15:00  
в редакции газеты «Кузбасс» пройдёт прямая линия  
со специалистами Территориального фонда  
обязательного медицинского страхования Кемеровской 
области – Кузбасса. На ваши вопросы ответят:  
Наталья Валерьевна Киселева, начальник отдела  
организации ОМС, и Юлия Анатольевна Чеберда,  
главный консультант врач-эксперт отдела организации 
защиты прав застрахованных.
Телефон прямой линии 8 (3842) 54-00-36.

14 февраля в музеях Кузбас-
са одновременно откроются 
выставки под общим назва-
нием «Сталинград. Героизм 
и надежда», посвящённые 
Сталинградской битве.

Это уже третий этап реали-
зации всекузбасского патриоти-
ческого музейно-выставочного 
проекта «Великие сражения. Ве-
ликие победы».

Стартуют выставки со всекуз-
басского урока мужества «Под-
виг Сталинграда», участника-

ми которого станут школьники, 
студенты, а также представите-
ли общественных организаций и 
ветеранских объединений.

Напомним: проект объединяет 
музеи и выставочные простран-
ства региона, представляя уни-
кальные экспозиции, посвящён-
ные шести значимым сражениям 
и победам, сыгравшим важную 
роль в Великой Отечественной 
войне. Ранее кузбассовцам рас-
сказали о битве за Москву и про-
рыве блокады Ленинграда. 

Оксана Панарина.

В феврале региональное Отделение СФР дополнитель-
но проиндексировало пенсии 691 820 кузбассовцев.

Это получатели страховых пенсий по старости, инва-
лидности и по случаю потери кормильца. 

В январе этого года страховые пенсии россиян уже были 
увеличены на 7,3  % в соответствии с прогнозной инфляци-
ей по итогам 2024 года. Однако фактическая инфляция со-
ставила 9,5 %, поэтому в феврале пенсии были доиндекси-
рованы до этого уровня, сообщила пресс-служба ведомства. 

«В январе в соответствии с поручением президента и по-
становлением правительства специалисты регионального 
Отделения Социального фонда оперативно произвели не-
обходимые доначисления. В феврале прибавка в 2,2 % вы-
плачивается сразу за два месяца: январь и февраль. Каж-
дый пенсионер получит увеличенную выплату в привычное 
для него время. Никаких заявлений для индексации пода-
вать не нужно, она осуществляется автоматически», – рас-
сказала Людмила Бабичук, управляющий Отделением СФР 
по Кемеровской области.

Важной особенностью январского повышения стала ин-
дексация страховых пенсий не только для неработающих 
пенсионеров, но и для тех, кто продолжает трудиться. Для 
работающих пенсионеров прибавка начисляется от уста-
новленного размера пенсии, который учитывает все индек-
сации за периоды работы. После увольнения пенсия будет 
дополнительно увеличена исходя из всех пропущенных по-
вышений.

Отделение Соцфонда также индексирует будущие пен-
сии работающих россиян. Это происходит путем увели-
чения на 9,5 % стоимости пенсионного коэффициента и 
фиксированной выплаты. Стоимость одного коэффициен-
та выросла со 133,05 до 145,69 рубля. Размер фиксирован-
ной выплаты к страховой пенсии увеличился с 8 134,88 до 
8 907,70 рубля.

Инга Петрова.

В последнее время в соцсетях 
распространяется информация 
о якобы отмене льготного  
проезда и единого социально-
го проездного билета  
для разных категорий 
кузбасских льготников. 

«Это не так, – прокомменти-
ровала в своих социальных сетях 
Елена Воронина, заместитель 
председателя правительства 
Кузбасса (по вопросам социаль-
ного развития). – Сегодня в ре-
гионе 24 категории льготников 
как федеральных, так и регио-
нальных. Эти люди бесплатно 
или по льготе ездят на обще-
ственном транспорте, используя 
единый социальный проездной 
билет и документ, подтверждаю-

щий право на льготу. Например, 
ветераны труда могут ездить 
бесплатно в городском (автобус, 
трамвай, троллейбус), приго-
родном (автобус), междугород-
ном (автобус) транспорте, за ис-
ключением маршрутного такси и 
межрегиональных перевозок, за 
50 % стоимости проезда – на же-
лезнодорожном транспорте (по-
езд пригородного сообщения) и 
водном транспорте в пригород-
ном сообщении. Инвалиды име-
ют право бесплатного проезда 
в городском (автобус, трамвай, 
троллейбус), пригородном (ав-
тобус), за 50 % стоимости про-
езда – на междугородном (авто-
бус) транспорте, за исключением 
маршрутного такси и межрегио-
нальных перевозок. И так далее. 

Повторяем: единый социальный 
проездной билет является дей-
ствительным, льготный проезд 
не отменён. Вместе с тем с 1 ян-
варя 2026 года планируется пре-
доставлять право бесплатного 
или льготного проезда с при-
менением карты любого банка 
платежной системы «Мир», ак-
тивированной на региональном 
портале государственных и му-
ниципальных услуг (вкузбас-
се.рф). Но это коснётся только 
тех граждан, которые впервые 
обратятся за предоставлением 
данной меры социальной под-
держки. А те льготники, у ко-
торых уже есть единый соци-
альный проездной билет, будут 
использовать его в соответствии 
с прежними правилами».

   Фото Сергея Шпица.

В АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА КЕМЕРОВО ОТКРЫ-
ЛАСЬ ПЕРЕДВИЖНАЯ ВЫСТАВКА «КЕМЕРОВЧАНЕ – 
ГЕРОИ СОВЕТСКОГО СОЮЗА».
Экспозицию подготовил музей-заповедник «Красная Гор-
ка». Она разделена на тематические разделы. Посетители 
познакомятся с выпускниками Кемеровского пехотного 
училища. Также узнают о выпускниках Кемеровской школы 
Героев – так называют школу № 12. Четверо её выпускни-
ков удостоены этого звания. Герою России Вере Волоши-
ной посвящён отдельный стенд. 
Как отмечает пресс-служба администрации города, это 
часть выставочного проекта «Кемеровский фронт», посвя-
щённого 80-летию Великой Победы. Познакомиться с ма-
териалами выставки можно в будние дни в фойе здания 
администрации города. Экспозиция будет работать до кон-
ца месяца, далее её покажут в образовательных организа-
циях. 
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 Фото пресс-службы филиала Фонда «Защитники Отечества».

// патриотизм

Гордость за Родину
Военные комиссариаты 
Кузбасса, а также об-
ластной пункт отбора 
продолжают работу по 
заключению контрак-
тов с жителями нашего 
региона. Ежедневно 
сюда приходят мужчины 
разных возрастов, что-
бы подобрать военную 
специальность и отпра-
виться в расположение 
войсковых частей.

Это особенно важно, потому что 
в 2025 году страна отмечает 80-ле-
тие  Победы в Великой Отечествен-
ной войне, когда наши предки от-
стояли свободу и независимость 
Родины и спасли мир от нацизма.

Виктор Е. из Кемерова с утра 
пораньше приехал на бульвар им. 
Академика Л. С. Барбараша, что-
бы сдать все необходимые тесты и 
пройти собеседование. Как говорит 
земляк, он хотел в ближайшее вре-
мя приступить к военной службе по 
контракту.

«Это почетная миссия – защи-
щать нашу Родину с оружием в ру-
ках, – говорит Виктор. – Несмотря 
на то что профессия у меня мирная, 
но за плечами – служба в рядах Рос-
сийской армии, поэтому воинского 
опыта у меня не отнять».

А недавно для отбора на службу 
поступил и кузбассовец Алексей П.  
У него был опыт армейской служ-
бы, но в горячих точках он не вое-
вал. «Мои друзья, которые сейчас на-
ходятся в войсках, также не имели 
никакого особого опыта, но со всем 
справляются, всё у них нормально», – 
подытожил земляк.

Важность службы по контракту, 
по мнению ветерана Андрея С., за-
ключается в том, что служить идут 
в основном люди обученные, с опы-
том. Поэтому не надо тратить время 
на обучение, приобретение каких-то 
знаний. А они нужны: меняется мир, 
меняются технологии. Всё это у во-
инов-контрактников уже есть.

«Если судить об обычных граж-
данских вещах, – продолжает Ан-
дрей, – то служба по контракту – это 
стабильность практически во всём: 
и в службе, и в жизни. То есть ты 
знаешь, к чему стремиться».

Говоря о том, насколько опера-
тивно проходил отбор в его случае, 
земляк подчёркивает, что никаких 
проволочек, когда он оформлял до-
кументы, не было: «Сдали докумен-
ты в военкомат, прошли комиссию, 
дождались звонка, убыли к ме-
сту службы. Всё чётко, быстро, по-
военному».

А теперь несколько цифр. С 1 ав-
густа 2024 года кузбассовцы, заклю-
чившие контракт на время от одного 

года, получают сумму в 1 миллион 
440 тысяч рублей.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная 

выплата в размере 400 тысяч рублей 
в соответствии с указом президента 
России Владимира Путина;

– единовременная выплата от 
правительства Кузбасса в размере 
800 тысяч рублей.

Также добровольцы могут полу-
чить:

– денежное довольствие от 210 ты-
сяч рублей;

– материальную помощь от 15 ты-
сяч рублей;

– подъёмные средства от 15 тысяч 
рублей.

Встать на защиту Родины могут 
все земляки в возрасте от 18 до 65 лет. 
Срок контракта бывает разным: год, 
два, три или пять лет. Упростились 
параметры отбора будущих военно- 
служащих по здоровью: теперь за-
ключать контракт могут граждане, 
имеющие категории годности к воен-
ной службе от А до В включительно.

«Люди, которые решили добро-
вольно встать на защиту Родины, – 
наши новые герои. Я их решение 
уважаю и поддерживаю. Видно, что 
они неравнодушны к судьбе нашей 
страны и её будущему. Особенно это 
актуально в год юбилея Великой 
Победы», – говорит заместитель на-
чальника пункта отбора на военную 
службу по контракту второго разря-
да г. Кемерово Денис Епифанов.

В расширенный список льгот вхо-
дят вещевое и повышенное денеж-
ное довольствие, медицинская стра-
ховка. Кроме того, добровольцам, 
участвовавшим в сражениях, при-
сваивается статус «Ветеран боевых 
действий» со всеми льготами этой 
категории защитников Отечества.

Заключившие контракт люди 
могут вступить в ипотечную си-
стему обеспечения жильём воен-
нослужащих. Полный список льгот 
доступен на сайте Министерства 
обороны Российской Федерации, 
ознакомиться с ним можно в разде-
ле «Социальные гарантии».

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
■ возможность приобрести жи-

льё за счёт Мин-обороны через нако-
пительно-ипотечную систему;

■ служебное жильё или компен-
сация за наём;

■ бесплатное обследование, лече-
ние и реабилитация в военно-меди-
цинских учреждениях;

■ страхование жизни и здоровья;
■ военная пенсия после 20 лет 

службы;
■ региональные меры поддержки.
Семье:
■ путёвки в лагеря отдыха для 

детей;
■ квоты на обучение детей в вузах;
■ дополнительные меры под-

держки – в зависимости от региона.
Кузбассовцы, желающие заклю-

чить контракт для прохождения воен-
ной службы, могут обратиться в воен-
ный комиссариат по месту жительства 
или напрямую в пункт отбора на во-
енную службу по контракту по адресу: 
город Кемерово, бульвар им. Академи-
ка Л. С. Барбараша, д. 3/1, тел. 8 (3842) 
77-07-57. Также можно подать заявку 
через портал «Госуслуги».

Михаил Измоденов.

// важно

За прошедшую неделю социальные координаторы кузбас-
ского филиала фонда «Защитники Отечества» и сотрудни-
ки Военно-социального центра провели 310 консультаций 
по телефону и приняли 278 очных обращений от ветеранов 
СВО и их родственников. 14 обращений были отработаны 
во время личных приёмов граждан членами правительства 
Кузбасса в филиале фонда. Основные вопросы традиционно 
касались получения социальной, медицинской и юридиче-
ской помощи, мер и льгот, переобучения и трудоустройства. 

Единство и поддержка

Главные люди
Пока наши доблестные воины защища-

ют Родину от врага, кузбассовцы актив-
но помогают их близким. На прошлой не-
деле команда волонтёров «Снежный барс» 
посетила город Киселёвск. Вместе с со-
циальным координатором филиала фон-
да Ириной Лимескиной студенты помога-
ли семьям защитников Отечества убирать 
снег с придомовых территорий. Они не 
только быстро справились с задачей, но и 
получили массу положительных откликов. 

«Когда мне позвонила Ирина и предло-
жила помощь, я была приятно удивлена. 
Ребята из «Снежного барса» очистили от 
снега двор моего дома. Все сделали очень 
оперативно. Спасибо большое, что идёт 
поддержка в непростое время для нашей 
семьи. Мы чувствуем, что мы не одни. Это 
ценно для нас», – делится эмоциями Окса-
на Кадетова, жена ветерана СВО.

Патриотическое искусство
Кузбасские школьники активно уча-

ствуют в Международном конкурсе рисун-
ков «Защитники Отечества zаветам vерны», 
организованном фондом «Защитники  
Отечества» и музеем Победы. Так, ребя-
та из Анжеро-Судженской школы № 3 уже 
отправили на конкурс работы, на которых 
изображены защитники нашей Родины от 
древних времен до современности. 

В конкурсе, посвящённом 80-летию Ве-
ликой Победы, ещё могут принять уча-
стие все желающие. Для этого до 12 фев-
раля нужно нарисовать поздравительные 
открытки к 23 Февраля с героями про-
шлого или современными военнослужа-
щими. Использовать можно любую ху-
дожественную технику: масло, акварель, 
тушь, карандаши, мелки, гуашь и компью-
терную графику. Самые яркие работы бу-
дут размещены в виртуальной галерее на 
портале музея. Подать заявку и узнать 
подробности о конкурсе можно на сайте: 
https://victorymuseum.ru/.

Сила в правде
Кузбасские ветераны специальной во-

енной операции продолжают общаться с 
детьми и молодёжью, рассказывая о под-
вигах наших предков и своём боевом пути. 

Такие уроки мужества становятся важным 
событием для ребят. Им нравится слушать 
истории о службе, трудностях и вызовах, 
которые приходилось преодолевать. Сло-
ва героев вдохновляют и помогают луч-
ше понять, что значит отстаивать Роди-
ну. Некоторые ветераны боевых действий 
приносят с собой на уроки мужества пред-
меты, используемые во время службы, и 
показывают их ученикам, объясняя на-
значение каждого. Дети активно задают 
вопросы, интересуясь не только боевыми 
действиями, но и гражданской жизнью ге-
роев. Ветераны с удовольствием отвечают, 
делясь опытом адаптации в мирное время. 

Часто защитники Отечества проводят 
небольшие мастер-классы по оказанию 
первой помощи, объясняя основные прин-
ципы и методы. Это не только интересно, 
но и полезно. В конце таких встреч ребя-
та готовят небольшие открытки для вете-
ранов, выражая им уважение и поддержку. 
Уроки завершаются общей фотографией 
на память и словами благодарности от де-
тей, учителей и воспитателей.

«Для бойцов, вернувшихся из зоны 
боевых действий в мирную жизнь, важ-
но как можно быстрее адаптироваться. А 
мы, социальные координаторы, стараемся 
быть рядом и помогать им во всем, а также 
приобщаем их к работе с детьми и моло-
дёжью», – поясняет Ольга Миронова, со-
циальный координатор филиала фонда 
«Защитники Отечества».

Недавно в Прокопьевске состоялось 
большое патриотическое мероприятие, на 
котором ветераны СВО встретились с юнар-
мейцами и школьниками, чтобы передать 
важные слова о Великой Отечественной 
войне. Ветераны боевых действий расска-
зали школьникам о событиях, предшество-
вавших Великой Отечественной войне, о 
том, как война затронула жизни миллионов 
людей в стране, воспоминания о героизме 
и стойкости тех, кто защищал нашу страну 
в те тяжёлые времена. Обсуждали, как ра-
ботали люди в тылу, как они поддержива-
ли фронт трудом. В конце встречи все вме-
сте посмотрели короткометражный фильм 
«Кресты», а затем исполнили песни военных 
лет, которые до сих пор отзываются в душе 
каждого русского человека.

Алексей Литвин.
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// актуально

Инженерный подход

 Участники проекта строительства современного мусоросорти-
ровочного комплекса  в Кемеровском муниципальном округе.  
Фото Константина Полюцкого.

«Эти вопросы актуальны для 
Кузбасса. Мы бы хотели, что-
бы наша талантливая молодёжь, 
имея здесь научную и произ-
водственную базы, могла зани-
маться научными разработками 
и применять их в реальном сек-
торе экономики. Кузбасс – боль-
шой промышленный полигон, 
на котором можно испытывать 
новые технологии. Актуальные 
для нас – получение высоко-
маржинальных продуктов в ре-
зультате обогащения или рас-
щепления угля. Вместе с СО РАН 
готовы разместить в Кузбассе 
большое производство по глубо-
кой переработке», — подчеркнул 
Илья Середюк.

Также на встрече речь шла об 
экологии региона. Академик Пар-
мон предложил варианты дора-
ботки угольного топлива до без-
дымного состояния. Подобный 
опыт реализован в Красноярске. В 
Ленинске-Кузнецком есть фабри-
ка, на которой можно было бы ор-
ганизовать производство. Вален-
тин Николаевич также отметил, 
что в процессе подобной обработ-
ки угля будет получаться ценный 
попутный продукт – коксохими-
ческая смола.

Также академик предложил 
помощь науки Сибири в изго-
товлении из кузбасского угля 
сорбентов для очистки воды. 
Это позволит региону перераба-
тывать более 1 млн тонн добы-
того топлива в год без затрат на 
транспортировку.

«Это особенно актуально в 
связи с загруженностью Вос-
точного полигона «Запсиба» и 
невостребованностью угля в 
странах Запада. Технологии пе-
реработки позволят исполь-
зовать не самые ценные марки 
угля», — сказал академик Вален-
тин Пармон.

Кроме того, стороны обсу-
дили кандидатуры кузбасских 
учёных для включения в со-
став РАН. Также председатель  
СО РАН вышел с инициативой 
строительства в Кузбассе ака-
демического кампуса и прове-
дения на базе региона научных 
конференций.

С отходами – по науке
Губернатор Кузбасса Илья 

Середюк провёл совещание с 
компанией «РИИР Кемерово», 
концерном «Уралвагонзавод» и 

ВЭБ.РФ — участниками проек-
та строительства в Кемеровском 
муниципальном округе совре-
менного мусоросортировочного 
комплекса.

«Предприятие мощностью 
350 тысяч тонн планируется за-
пустить в Кузбассе в этом году. 
Оно позволит в несколько раз 
снизить объём захоронения 
твёрдых коммунальных отхо-
дов, а также вовлечёт в оборот не 
менее 25 процентов вторичных 
ресурсов. Важно, что всё обору-
дование для работы комплекса 

– российское. Предприятие обе-
спечит рабочими местами более 
330 человек. Общий объём инве-
стиций составит свыше четырёх 
миллиардов рублей», – отметил 
Илья Середюк.

Производственно-техниче-
ский комплекс по переработке и 
обезвреживанию твёрдых ком-
мунальных отходов будет вклю-
чать в себя производственно-тех-
нические и складские помещения, 
пункт весового контроля, газовую 
котельную, гараж. Строящий-
ся комплекс полностью соответ-
ствует требованиям националь-
ного проекта «Экологическое 
благополучие». Для обработки 

отходов будет использоваться со-
временное оборудование, в том 
числе автоматические сортиров-
щики для разделения вторсырья 
на фракции.

П р о и з в о д с т в е н н о - т е х н и-
ческий комплекс рассчитан на 
приём ТКО со всей Северо-Куз-
басской агломерации.

Оборудование для ново-
го комплекса производится в 
рамках специального инвести-
ционного контракта дочерним 
предприятием концерна «Урал-
вагонзавод». Технология про-
изводства включена в перечень 
современных технологий, ут-
верждённый Правительством 
Российской Федерации. Обору-
дование включено Минпром-
торгом России в перечень высо-
котехнологичной продукции и 
реестр российской промышлен-
ной продукции.

Для финансирования проекта 
предполагается привлечь кредит-
ные средства ВЭБ.РФ, в том чис-

ле с использованием механизма 
льготной субсидируемой ставки.

«Совместно с Минпромтор-
гом России мы создаём условия 
для увеличения выпуска кон-
курентоспособной отечествен-
ной промышленной продук-
ции. Важно, что в этом проекте 
технологическое оборудование 
концерна «Уралвагонзавод» по-
могает городам решать эколо-
гические задачи и строить эко-
номику замкнутого цикла в 
соответствии с задачами, обо-
значенными в указе президен-
та Российской Федерации о 
национальных целях разви-
тия», – подчеркнул первый за-
меститель председателя ВЭБ.РФ 
Александр Браверман.

Кузбасс – один из первых ре-
гионов России, который реа-
лизует задачи по привлечению 
инвесторов для реализации на-
ционального проекта «Экологи-
ческое благополучие».

Дмитрий Уваров.

Накануне Дня российской науки губернатор Кузбасса Илья Середюк 
провёл рабочую встречу с председателем Сибирского отделения  
Российской академии наук (СО РАН) Валентином Пармоном.  
Они обсудили перспективные направления развития кузбасской науки  
в части крупнотоннажной глубокой переработки угля на территории 
региона и проекты, которые позволят улучшить экологию.

// личные приёмы

// к власти с вопросом

// сельское хозяйство

Поддержка аграриев
Фермеры Кузбасса начали подготовку к предстоя-
щей посевной. Для проведения необходимых  
мероприятий они получили первый заём в размере 
400 млн рублей.

На полученные средства работники сельского хозяйства региона начали 
формировать запасы семян, удобрений, топлива. 

За 2024 год Россельхозбанк предоставил фермерам Кузбасса 2,3 млрд  
рублей, в том числе 2,2 млрд рублей – по льготной ставке. Все средства были 
направлены на проведение сезонно-полевых работ. По сравнению с преды-
дущим годом показатели выросли на 49,1 процента.

В этом году банк профинансировал агропромышленный комплекс Куз-
басса на 400 млн рублей и ещё направил 10 заявок на сумму 185 млн рублей 
на получение льготного кредитования в Министерство сельского хозяйства.

«Поддержка АПК для Россельхозбанка является приоритетной задачей. 
Банк постоянно совершенствует меры финансовой и нефинансовой под-
держки АПК, включая современные цифровые решения и образовательные 
проекты. Банк продолжает обеспечивать комплексную бесперебойную под-

держку аграриев, в полном 
объёме удовлетворяет по-
требности сельхозпроизво-
дителей в финансировании», 

– отметил директор регио-
нального филиала Россель-
хозбанка Аркадий Чурин.

В целом по России РСХБ 
предоставил агросектору в 
2024 году более 2,05 трлн  
рублей (на 21,5 процента 
больше, чем год назад). На 
сезонные работы было вы-
делено 849,8 млрд рублей, в 
том числе 432,3 млрд рублей 

– по льготной ставке.
Дарья Филиппова.

Уважаемые кузбассовцы! С 17  
по 21 февраля 2025 года согласно гра-
фику в администрации правительства 
Кузбасса проводятся личные приёмы:
18 февраля (вторник) – Орлов Глеб 
Владимирович – заместитель губернато-
ра Кузбасса (по строительству и жилищно-
коммунальному хозяйству), приём в 10:00.
20 февраля (четверг) – Панов Андрей 
Анатольевич – первый заместитель губер-

натора Кузбасса – председатель прави-
тельства Кузбасса, приём в 14:00.
По вопросу записи на личный приём 
к должностным лицам правительства 
Кузбасса в соответствии с их полномочи-
ями необходимо обратиться в приёмную 
граждан администрации правительства 
Кузбасса по телефонам: 8 (3842)  
58-37-81, 58-37-36, время работы –  
с 08:30 до 17:30.

Уважаемые кузбассовцы!  
С 17 по 21 февраля 2025 года вы може-
те обратиться к заместителям губерна-
тора Кузбасса, руководителям исполни-
тельных органов Кемеровской области 

– Кузбасса, иных органов по телефонам 
прямой линии:
17 февраля (понедельник) – Кононов 
Павел Владимирович – и.о. начальника 
департамента по чрезвычайным ситуациям 
Кузбасса, тел. 8 (3842) 58-39-03  
(с 15 до 16 часов).
18 февраля (вторник) – Старосвет 
Леонид Владимирович – заместитель гу-
бернатора Кузбасса (по промышленности, 
транспорту и цифровизации), тел. 8 (3842) 
58-78-61 (с 14 до 15 часов);

– Киселев Дмитрий Сергеевич – министр 
жилищно-коммунального и дорожного 
комплекса Кузбасса, тел. 8 (3842) 58-38-
41 (с 15 до 16 часов).
19 февраля (среда) – Чайка Наталья 
Сергеевна – и.о. министра труда и со-
циальной защиты Кузбасса, тел. 8 (3842) 
75-85-85 (с 15 до 17 часов);

– Беглов Дмитрий Евгеньевич – министр 
здравоохранения Кузбасса, тел. 8 (3842) 
36-42-84 (с 14:30 до 16:30).
20 февраля (четверг) – Орлов Глеб 
Владимирович – заместитель губернатора 

Кузбасса (по строительству и жилищно-
коммунальному хозяйству), тел. 8 (3842) 
36-82-40 (с 15 до 16 часов);

– Богатенко Валентина Дмитриевна – 
уполномоченный по правам ребенка в 
Кемеровской области – Кузбассе, тел.  
8 (3842) 34-95-96 (с 10 до 12 часов);

– Ивлев Олег Валериевич – министр при-
родных ресурсов и экологии Кузбасса, тел. 
8 (3842) 58-55-56 (с 15 до 17 часов).
21 февраля (пятница) – Садиков Мак-
сим Владимирович – министр цифрового 
развития и связи Кузбасса, тел. 8 (3842) 
45-05-99 (с 15 до 17 часов).

Внимание! Возможны изменения даты 
и времени проведения прямых линий, с 
актуальной информацией можно ознако-
миться на официальном сайте администра-
ции правительства Кузбасса (www.ako.ru) 
в разделе «Все новости», в социальных 
сетях «Одноклассники» и «ВКонтакте», в 
аккаунте «Кемеровская область – Кузбасс», 
в мессенджерах Telegram, Viber, «Яндекс» 
на канале «Кузбасс. Официально».

Ежедневно, кроме выходных и празднич-
ных дней, с 8:30 до 17:30 работает телефон 
обращений к губернатору Кузбасса:  
8 (3842) 58-41-97.

 Фото Татьяны Гусельщиковой.
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 Фото из личного архива Антона Чувашова.

Учитель с передовой

Мечта детства
Служить стране наш герой 

хотел с ранних лет. Во многом 
на это повлиял переезд семьи 
из родного Анжеро-Судженска 
в Юргу, когда ему было шесть 
лет. Там, на родине славной 74-й 
отдельной гвардейской мото-
стрелковой бригады, темой па-
триотизма пронизан практиче-
ски каждый уголок.

«Я учился в школе № 10, в 
классе с военным уклоном. У нас 
было по 13 часов физкультуры 
в неделю, занимался рукопаш-
ным боем, лёгкой и тяжёлой ат-
летикой. Проводилась строевая 
и огневая подготовка, даже на 
стрельбище в воинскую часть 
ездили. Было очень интересно», 

– вспоминает Антон Чувашов.
Несмотря на то что семья вер-

нулась в Анжеро-Судженск и 
оканчивал обычный, как гово-
рит, «гражданский» класс, ре-
шение связать жизнь с ратным 
делом юноша уже принял. По-
этому после выпускного отпра-
вился в военкомат, не дожидаясь 
повестки. Сразу сказал, что хо-
чет служить в спецназе. Прошёл 
сложный отбор: из 55 кандидатов 
преуспели пятеро, и добился сво-
его. На истечении срока службы 
подписал контракт и отправился 
на Северный Кавказ, участвовал 
в контртеррористических опера-
циях. Именно там получил бое-
вой опыт, который в дальнейшем 
не раз ему пригождался.

Возвращение домой ознаме-
новалось переменами в личной 
жизни. После женитьбы завязал 
с командировками и устроился 
на работу во ФСИН. Преуспел в 
спорте: не раз становился победи-
телем и призёром соревнований 
по стрельбе, завоевал звание кан-
дидата в мастера спорта по пауэр-
лифтингу. Позднее устроился на 
работу в кадровое подразделение 
органов внутренних дел и в 2020 
году вышел в отставку.

«По сути, у меня тогда было 
два варианта. Первый – пытаться 
строить карьеру, выслуживаться 
до новых званий. Второй – спо-
койно жить на гражданке с люби-
мой женой и сыном. Я выбор сде-
лал, нисколько о нём не жалею», 

– делится Антон Чувашов.

Из полиции – в школу
Ещё в период службы Антон 

Александрович по согласованию 
с руководством совмещал служ-
бу с педагогической деятельно-
стью. В течение года он работал 
в кемеровской школе № 68 учи-
телем физкультуры. Благо, что к 
тому времени отучился в КемГУ 
на факультете физической куль-
туры и спорта и получил диплом.

«Не каждая школа готова 
взять совместителя, поэтому я 
благодарен за эту возможность. 
Хорошая школа, иногда приез-
жаю туда в гости, посещаю музей. 

Главное, мне всё понравилось, и 
я понял, чем хочу заниматься 
после выхода на пенсию», – рас-
сказывает наш герой.

События развивались стреми-
тельно: 29 августа он вышел на 
пенсию, а уже 1 сентября вышел 
на работу в школу № 14, в кото-
рой на тот момент была вакансия. 
В течение двух лет передавал де-
тям любовь к спорту и здорово-
му образу жизни. Неравнодушие 
учителя к своему делу переда-
лось и школьникам: на уроках – 
всегда интересно, прогульщиков 
почти не было.

В сентябре 2022 года в России 
объявили частичную мобили-
зацию. Страна нуждалась в лю-
дях с боевым опытом, готовых 
отправиться в зону проведения 
специальной военной операции. 
И Антон Чувашов без раздумий 
поспешил в военкомат.

«Раз стране угрожает опасность, 
значит, надо идти её защищать. 
Конечно, жена переживала и пла-

кала. Но она знает, что я решений 
не меняю», – вспоминает боец.

Знали об этом и в школе. По-
этому отговаривать коллеги осо-
бо не пытались. А дети, конечно, 
за своего учителя сильно пере-
живали и несколько дней пла-
кали.

В течение месяца боец прохо-
дил подготовку в школе снайпе-
ров в Омске. А потом отправился 
на передовую.

Своих на поле боя  
не бросаем

Сначала Антон Чувашов вы-
полнял боевые задачи в Запо-
рожье, потом отправился на до-
нецкое направление – в самом 
разгаре была битва за Артёмовск. 
В одном из боёв получил ранение, 
осколок от кассетного натовского 
боеприпаса он до сих пор носит в 
бедре. А другой бой развивался 
по кинематографическому сцена-
рию.

Наши бойцы оказались под 
плотным огнём противника. Ко-
мандира контузило, а его заме-
ститель погиб. В этот момент 
Антон Чувашов взял командо-
вание на себя и принял решение 
вывести товарищей с поля боя.

«Уходить никто не хотел, при-
шлось каждому объяснять, что 
иначе мы все тут останемся ле-
жать. Эвакуация была непро-
стой. Нас постоянно обстрели-
вали и контролировали дронами. 
Плюс мы несли раненых, быстро 
передвигаться не могли. В ито-
ге метров шестьсот по лесополо-
се мы преодолели за шесть часов. 
Но самое главное, что все выш-
ли», – рассказывает наш герой.

Оказавшись в безопасности, 
бойцы приняли решение выне-
сти с поля боя павшего товарища. 
Но сделать это было не так уж и 
просто: место простреливалось 
снайперами, летали вражеские 
дроны. Рисковать целым отря-
дом было нецелесообразно, по-
этому на задание наш герой от-
правился вдвоём с товарищем. 
Затем они разделились: Антон 
пошёл дальше, а напарник остал-
ся ждать. Воплотить задуманное 
в жизнь помогла солдатская сме-
калка. Когда наступили сумерки, 
укрылся теплоизоляционным 
одеялом, сделавшим его практи-
чески невидимым для вражеских 
дронов и снайперов с тепловизо-
рами. Благодаря этому ему уда-
лось добраться до нужного места. 
Вместе с подоспевшим напарни-
ком нашли носилки и вынесли 
тело павшего товарища с поля 
боя.

«По дороге чуть не попали под 
перекрёстный огонь – в лесо-
полосе начался бой. А мы были 
налегке, потому что изначаль-
но шли забирать тело. С собой – 
только одна граната на случай, 

если в плен попытаются взять. 
К счастью, обошлось», – вспо-
минает Антон Чувашов. По-
сле выполнения этой задачи в 
зоне проведения СВО он был 
награждён орденом Святого 
Георгия IV степени.

А вот в другом бою нашему ге-
рою повезло меньше. Отряд по-
пал под миномётный обстрел 
противника. В поисках укры-
тия Антон полез под заваленное 
дерево, что в итоге и сохрани-
ло ему жизнь. Рядом разорвал-
ся вражеский снаряд, и боец ли-
шился части руки. Товарищи 
поспешили ему на помощь, на-
чалась эвакуация.

«Как сейчас всё помню. Едем 
мы на «квадрике», выжимаем 
всё что можем. Справа – обрыв, 
а рядом с нами прилёт за при-
лётом. Буквально чуть-чуть, но 
мажут. Я тогда подумал: «С ру-
кой уже всё понятно, жалко бу-
дет если просто не доедем». Но 
повезло», – рассказывает Антон 
Чувашов.

Возвращение домой
После тяжёлого ранения наш 

герой покинул передовую. Впе-
реди у него был новый этап, 
включавший в себя различные 
операции и протезирование, а 
также восстановление после 
них. Антон Александрович вер-
нулся в ставшую родной школу  
№ 14, учащиеся которой зажда-
лись своего физрука. В прошлом 
сентябре на торжественной ли-
нейке по случаю начала учебного 
года состоялся трогательный мо-
мент. На праздник пришёл глава 
региона Илья Середюк, который 
в присутствии коллег, учеников 
и их родителей вручил Антону 
Чувашову орден Мужества, при-
своенный ему указом президен-
та России Владимира Путина за 
проявленный героизм и отвагу в 
ходе спецоперации. Губернатор 
Кузбасса тогда выразил уверен-
ность в том, что такие педагоги 
воспитают достойное поколение. 
И Антон над этим трудится без 
устали: помимо своих непосред-
ственных учительских обязан-
ностей он проводит для детей 
различные мероприятия и акции 
патриотической направленности.

«Я с удовольствием во всём 
этом участвую. С детьми надо 
работать в этом направлении. 
Всё им показывать и рассказы-
вать, объяснять. Чтобы даже во-
проса не возникало, например, 
что за праздник 23 Февраля и за-
чем он нужен. Я с ними общаюсь, 
отвечаю на вопросы, рассказы-
ваю про фронтовой быт. Вижу, 
что они этим проникаются, что-
то переосмысляют для себя. 
Кто-то даже к волонтёрской де-
ятельности подключается. И это 
здорово, потому что помощь в 
тылу приближает нашу победу», 

– отмечает Антон Чувашов.
Андрей Ермолюк.

Продолжаем традиционную рубрику о людях, которые ратной службой и трудовыми  
свершениями прославляют нашу Родину. Сегодня расскажем о человеке, который отличился  
на обоих вышеназванных поприщах. Это Антон Александрович Чувашов – герой специальной 
военной операции и учитель кемеровской школы № 14
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Дорогие читатели! Газета  
«Кузбасс» продолжает вместе  
с вами писать «Повесть военных 
лет». Мы благодарны за ваши 
истории, которые вы присылаете, 

о родных и близких, воевавших 
на фронтах Великой Отечествен-
ной и трудившихся в тылу.  
В этом номере о семейных Геро-
ях рассказали медики Кузбасса

Моя бабушка, Александра Платоновна Глушкова, 
родилась в 1922 году в Ленинске-Кузнецком. В 

сентябре 1944 года окончила Томское медицинское 
училище и сразу же отправилась на фронт. Снача-
ла служила в передовом медицинском пункте, а за-
тем в медсанбате стрелковой дивизии. Она прошла 
через всю Белоруссию, Польшу, Пруссию и встрети-
ла День Победы в Берлине. За образцовое выполне-
ние заданий командования на фронте и борьбу с не-
мецкими захватчиками была награждена орденом 
Отечественной войны II степени, медалями «За взя-
тие Берлина», «За боевые заслуги», «За победу над 
Германией в Великой Отечественной войне» и «Ме-
далью маршала Жукова». 

Наша семья гордится подвигами нашей бабушки, 
её героизмом и отвагой. Она не боялась рисковать 
жизнью, чтобы спасать других, даже когда каждый 
день была под обстрелом немецких захватчиков. 

Евгений Тренихин,  
заместитель главного врача по хозяйственным вопросам 

Кемеровской городской клинической поликлиники № 5  
имени Л. И. Темерхановой, г. Кемерово. 

 Дедушка Г. П. Бельчиков – слева. 1945 год. 
Фото из семейного архива.

Наш дедушка, Григорий Павлович Бельчиков, родился 
19 января 1901 года в селе Смородино Смородинского 

района Курской области. В 19 лет был призван в Красную 
армию, участвовал в Гражданской войне.

После войны семья Бельчиковых перебралась в Си-
бирь и осела в городе Осинники Кемеровской области. 
Дедушка работал слесарем, его называли мастер – золо-
тые руки, сам построил дом. Екатерина Григорьевна Ни-
кулина, наша бабушка, стала его женой, матерью четы-
рёх детей и верной спутницей на всю жизнь.

Семья вела хозяйство, которое помогало выживать 
в трудные годы и поднимать детей. Богато никогда не 
жили, но в доме всегда была атмосфера общей любви и 
взаимопонимания. Григорий Павлович любил пошу-
тить и посмеяться, дети его просто обожали, он мог ча-
сами с ними возиться.

В сентябре 1941 года дедушку призвали на фронт. По-
сле ускоренной военной подготовки в Омске отправили 
на линию фронта пехотинцем. В одном из боев тяжело 
контужен, практически ослеп на один глаз. Врачи хо-
тели комиссовать. Но он домой не спешил: «Руки-ноги 
целы, а до Победы ещё далеко».

В госпитале представители отдела дивизионной контр-
разведки Смерш искали себе нового повара. Их кашевара 
убило на месте во время артобстрела. Григорий Павлович 
умел неплохо готовить и предложил свою кандидатуру. 
Так с февраля 1944 года он стал рядовым отдельного взво-
да отдела контрразведки Смерш 176-й отдельной стрел-
ковой дивизии 3-го Белорусского фронта. Контрразвед-
чики его уважали, величали по имени-отчеству. А после 
того, как он самостоятельно задержал группу дезертиров, 
представили к награде – медали «За боевые заслуги». Ещё 
он был награждён медалью «За отвагу» и орденом Отече-
ственной войны II степени.

Много лет спустя мы, школьницы, всё просили де-
душку: «Ну расскажи нам про войну, как ты фашистов 
убивал!» Он в ответ только покачивал головой и из его 
глаз капали слёзы. Наверное, будь он моложе, война не 
оставила бы таких травмирующих душу и сердце воспо-

минаний. Рассказывал только о нескольких эпизодах, 
среди которых – встреча с американскими союзниками 
на Эльбе. Это был настоящий праздник, в воздухе уже 
витал дух Победы. С одним из американских солдат он 
обменялся наручными часами.

Нашей семье повезло: дедушка прошёл всю войну и 
остался жив. Мама хорошо запомнила День Победы. Их 
в школе отпустили с уроков. На улицах незнакомые люди 
обнимали друг друга, смеялись и плакали. А потом вернул-
ся папа. Какое это было счастье! Маленький сын его не уз-
нал, ведь тот ушёл воевать, когда ему не было и двух лет.

Ещё мама рассказывала, как во время войны все жда-
ли почтальонку. Когда она входила в калитку, замира-
ли, какие вести принесла: письмо с фронта или похорон-
ку? Обычно она уже у калитки радостно кричала: «Тёть 
Кать, вам письмо!» Но однажды зашла молча и протяну-
ла из сумки непривычный конверт с печатями. Похорон-
ка… Подбежавшая бабушка взяла в руки конверт и упала 
без чувств. Дети кинулись к ней, а старшая дочь Таисия 
прочитала адрес и фамилию на конверте: «Это же не нам, 
это соседям, вы перепутали!» Действительно, это было 
извещение соседям.

Дедушка прожил долгую жизнь и умер в январе 1988 
года. Следом за ним, через несколько месяцев, ушла из 
жизни бабушка. Их дети выросли достойными и уважа-
емыми людьми, для которых главным достоинством че-
ловека всегда были и остаются не деньги, а порядочность 
и честность. Эти качества они передали и нам, детям и 
внукам. Спасибо им за это!

Дедушка наказывал нам всегда праздновать 9 Мая. Он 
говорил, что это самый большой праздник! В этот день 
мы всегда открываем шампанское и вспоминаем наше-
го любимого Григория Павловича и всех героев Великой 
Отечественной, благодаря которым мы живём под мир-
ным небом в великой стране, которая называется Россия!

Елена Довбах и Наталья Никифорова,  
заведующая отделением анестезиологии-

реанимации № 1 Новокузнецкой ГКБ № 29  
имени А. А. Луцика. 

// память

Не любил говорить про войну

// история семьи

Ради мирной жизни
Моему отцу, Василию Васильевичу Соловья-

ну, не было и 18 лет, когда его призвали на 
фронт. После четырёх месяцев обучения в Кеме-
ровском пехотном училище в звании сержанта он 
был зачислен автоматчиком в состав стрелкового 
полка. Участвовал в освобождении более 30 горо-
дов! В сентябре 1943 года ранен. Это ранение стало 
судьбоносным: в госпиталь заглянул командую-
щий армией генерал-лейтенант Иван Данилович 
Черняховский, который увидел молодого бойца 
и предложил вступить в ряды личной охраны. В 
1944-м его перевели автоматчиком личной охра-
ны к командующему 60-й армией генерал-полков-
нику Павлу Алексеевичу Курочкину. 

После войны отец демобилизовался, в 1958 
году вместе с семьёй уехал на строительство 
Томь-Усинской ГРЭС. 33 года отработал мастером топливно-транспортного цеха. 

С моей мамой, Раисой Васильевной, труженицей тыла, папа учился в одной 
школе, но приметил он её на танцах, когда приехал в отпуск после войны. Боль-
ше они не расставались. Прожили вместе 62 счастливых года, воспитали 2 доче-
рей и 14 внуков и правнуков. Ради этой мирной жизни и будущих поколений сво-
ей семьи и воевал мой любимый папа. 

Галина Латаева, 
врач Кузбасского центра общественного здоровья  

и медицинской профилактики, г. Кемерово.

// гордимся

Рисковала собой, 
спасая других
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// пресс-конференция

В память о Героях войны и труда
Окончание. Начало на 1-й стр.

Глава региона также выделил несколь-
ко акцентов в программе патриотически-
просветительских мероприятий. Одно из 
беспрецедентных событий – инвентари-
зация памятных объектов на территории 
российских регионов, где воевали кузбас-
ские полки и дивизии, а это братские мо-
гилы, памятники, обелиски. Напомним: в 
годы Великой Отечественной войны в на-
шем регионе были сформированы девять 
воинских частей. 

К рабочей группе подключились пред-
ставители общественности, органы вла-
сти, депутаты, молодёжь. По итогам этой 
работы в список было внесено 734 памят-
ных объекта, которые требуют внимания. 

«Работа по инвентаризации на се-
годняшний день завершена. По сути, 
проведена паспортизация по каждому 
памятнику, обелиску. И мы будем под-
держивать их в надлежащем состоянии, 

– отметил губернатор Кузбасса Илья Се-
редюк. – Главное, что эта работа даёт до-
полнительный стимул молодёжи, чтобы 
побольше узнать о подвиге наших дедов 
и прадедов». 

Кроме того, как отметил глава региона, 
была сделана попытка сделать такую же 
работу по памятным местам на террито-
рии Латвии, Литвы и Эстонии, но в ито-
ге этому помешала совершенно недруже-
ственная повестка относительно нашей 
страны. Зато к инвентаризации подклю-
чили Республику Беларусь.

«Здесь хорошо сработали депутаты 
парламента Кузбасса, которые заканчи-
вают инвентаризацию памятников таких 
же мест на территории Республики Бе-
ларусь, установленных в годы Великой 
Отечественной войны», – сказал глава  
региона. 

В самом Кузбассе находится 1 461 па-
мятное место, за ними ведётся уход, каж-
дый год их приводят в порядок.   

Масштабная поисковая исследова-
тельская работа идёт по разным направ-
лениям. В том числе история открывает 
новые имена кузбассовцев-фронтовиков, 
и их вносят в списки Всекузбасской Кни-
ги Памяти – по сути, печатного памятни-
ка защитникам Отечества, отметил гу-
бернатор. 

Также реализуются новые проекты 

– «Улицы героев» и «Именем героя». Со-
ставлен перечень улиц, названных в честь 
Героев войны, – всего их 390. Школьники 
организуют маршруты Победы и водят по 
ним экскурсии. 

Во всекузбасском фестивале-конкур-
се «Виктория. Песни Победы» приняли 
участие около 9 тысяч человек, состоя-
лось 68 концертов. По итогам региональ-
ных отборочных туров будут определе-
ны лучшие исполнители и коллективы, 
которые выступят на торжественном га-
ла-концерте. Также реализуется проект 
«Фронтовые бригады» в память об арти-
стах фронтовых и концертных бригад, ра-
ботавших во время Великой Отечествен-
ной войны.

Архив Санкт-Петербурга представил 
материалы об эвакуации около двух ты-
сяч детей из блокадного Ленинграда, и 
это тоже приоткроет ту страницу исто-
рии. 

Ещё один масштабный музейно-вы-
ставочный проект – «Великие сражения. 
Великие Победы» посвящён шести зна-
чимым сражениям и победам, которые 
стали переломными моментами в Вели-

кой Отечественной войне, и участию в 
них кузбассовцев. 

В сам праздник, 9 Мая, состоятся тор-
жественные марши, которые в Кемерове 
и Новокузнецке традиционно возглавят 
Т-34 – танки времён войны, и шествия 
«Бессмертного полка». 

Немаловажной в эти дни является под-
держка нынешних защитников Отече-
ства. Илья Середюк рассказал о том, что 
Кузбасс запускает программу подготовки 
кадров из числа ветеранов и участников 
специальной военной операции «СВОи 
Герои. Куzбасс». 

25 февраля стартует приём заявок на 
платформе «Россия – страна возможно-
стей». Желающие учиться должны запол-
нить анкету, пройти тестирование и собе-
седование. По результатам конкурсного 
отбора кандидаты будут зачислены в ре-
зерв. За каждым закрепят наставника из 
числа заместителей губернатора. Кури-
ровать работу будет общественный совет, 
его возглавил губернатор, учёба начнётся 
1 сентября. Лучших студентов рекоменду-
ют для обучения на федеральном уровне.

Оксана Сохарева.

Блогер? 
Регистрируйся!

// важно

С 10 января 2025 года вступил  
в силу Приказ Роскомнадзора  
от 10 декабря 2024 года № 238, ко-
торый коснулся администраторов ак-
каунтов, групп и каналов в соцсетях, 
где больше 10 тысяч подписчиков.

Для чего это делается?
Закон о регистрации блогеров в Роскомнадзоре – 

это шаг к легализации блогосферы. Получение стату-
са А+ легализует присутствие в цифровом простран-
стве. Это важно как для блогеров, так и для обычных 
пользователей. Согласно закону, администрато-
ры страниц и каналов с 10 тысячами подписчиков 
и больше обязаны подавать данные в Роскомнад-
зор. Реестр регулируется статьей 106 ФЗ от 27 июля 
2006 года № 149-ФЗ.

С 1 ноября 2024 года регистрация блогов доступна 
на портале «Госуслуги». Блогеры, которые не зареги-
стрированы, рискуют потерять возможность разме-
щать рекламные материалы, что негативно скажется 
на их доходах и репутации.

Одна из причин создания реестра – борьба с де-
зинформацией. После регистрации в Роскомнадзо-
ре блогеры обязаны тщательно перепроверять ин-
формацию перед публикацией.

Пример. Блогер Олег ведёт канал о здоровье. Если 
он решит поделиться новостью о новом методе лече-
ния, то должен быть уверен в достоверности источ-
ников. В случае публикации некорректных данных его 
привлекут к ответственности по статье 207.1 УК РФ.

Реестр блогеров решает проблему подделок и 
страниц-двойников. Так, компании, у которых есть 
официальные аккаунты, иногда сталкиваются с мо-
шенниками, создающими фальшивые страницы под 
её именем. Наличие отметки А+ на странице будет 
подтверждать её официальность.

Кому не требуется регистрация?
В регистрации в Роскомнадзоре не нуждаются:
Госорганы. Например, Министерство здравоохра-

нения ведёт блог о новых инициативах в области ме-
дицины. Подобные страницы не требуют регистра-
ции, так как они представляют интересы государства 

и информируют граждан о событиях и изменениях в 
законодательстве. Администрация города, которая 
публикует новости о благоустройстве, тоже может не 
регистрировать страницу.

Операторы связи. Так, компания МТС занимается 
ведением блога о новых тарифах и услугах для кли-
ентов. Поскольку это коммерческая организация, 
предоставляющая услуги связи, ей не требуется ре-
гистрация в РКН. Мобильные операторы «МегаФон» 
и «Билайн» могут делиться информацией о своих ак-
циях и также освобождены от регистрации, если их 
блоги связаны с предоставлением услуг связи.

Физлица, ведущие блоги для личных нужд. До-
мохозяйка Мария, которая делится рецептами и се-
мейными историями в блоге, не обязана регистри-
роваться, так как её страница предназначена для 
личного использования и общения с близкими.

А что касается запрещённых в России соц-
сетей?

Пользователи запрещённых в России социальных 
сетей Meta и X. Например, Сергей ведет свой блог 
в Instagram, делясь впечатлениями о путешестви-
ях. Instagram принадлежит компании Meta, которая 
в РФ признана экстремистской, и потому запрещён. 
Как следствие, Сергею не нужно регистрироваться.

Пользователи, которые не подпадают под ука-
занные выше категории, обязаны пройти процеду-
ру регистрации в РКН. Это касается как отдельных 
блогеров, так и коммерческих организаций, кото-
рые ведут страницы или сообщества в соцсетях с це-
лью продвижения товаров.

Какие соцсети затронуло нововведение?
Закон касается социальных сетей, которые дей-

ствуют в России: VK.com, OK.ru, Rutube, «Яндекс.
Дзен», Telegram, Pikabu, Pinterest, Likee, YouTube, 
TikTok, Yappy.

Закон не распространяется на администрато-
ров сайтов, например, информационных порталов 
и блогов на собственном сайте, даже если их ауди-
тория превышает 10 тысяч посетителей в день. Так, 
если у человека есть свой интернет-ресурс с 20 ты-
сячами посетителей и платными подписками, ему 
не нужно регистрироваться в Роскомнадзоре.

Виктор Иванов.

ПАМЯТКА ПО РЕГИСТРАЦИИ  
ВЛАДЕЛЬЦЕВ КАНАЛОВ С 10 ТЫСЯЧАМИ 

ПОДПИСЧИКОВ И БОЛЕЕ
Заявление на регистрацию обязан подать владелец  
регистрируемого ресурса. Опция регистрации доступна 
как физическим лицам, так и юридическим через  
«Госуслуги» с использованием учётной записи владельца.

МЕХАНИЗМ ПОДАЧИ ЗАЯВКИ
Заявление подаётся через «Госуслуги» в личном кабинете вла-
дельца регистрируемого ресурса. 
Услуга поможет:
■  зарегистрировать канал или страницу в соцсети,
■  внести изменения в запись о регистрации,
■  аннулировать запись.
Заявление следует подать в течение 10 рабочих дней с момен-
та, когда количество подписчиков регистрируемого канала или 
страницы превысило 10 тысяч человек. Если таких каналов или 
страниц несколько, подайте отдельные заявления по всем.

ШАГ 1. ПОДТВЕРЖДЕНИЕ ДАННЫХ
Для подачи заявления нужно:
■ название соцсети и канала или страницы;  
■  ссылка на регистрируемый канал или страницу;  
■  телефон, к которому привязан канал или страница;  
■  электронная почта, к которой привязан канал или страница;  
■  телефон администратора канала или страницы. 

ШАГ 2. ЗАПОЛНЕНИЕ ИНФОРМАЦИИ О РЕСУРСЕ
Укажите сведения о канале или странице. 
Укажите, к чему привязан канал или страница. 
Укажите, есть ли администраторы, кроме вас.

ШАГ 3. ОТПРАВКА ЗАЯВЛЕНИЯ  
И ПРИСВОЕНИЕ УНИКАЛЬНОГО НОМЕРА
Ведомство проверит информацию и внесёт канал или страницу 
в перечень. Уведомление об этом придёт в личный кабинет и на 
электронную почту. 

ШАГ 4. РАЗМЕЩЕНИЕ НОМЕРА ЗАЯВЛЕНИЯ  
В ОПИСАНИИ РЕСУРСА
После подачи заявления заявке будет присвоен уникальный 
номер, который в течение трёх дней необходимо разместить в 
закреплённом сообщении или описании канала или страницы, 
чтобы Роскомнадзор мог подтвердить принадлежность канала 
или страницы автору заявки.

ШАГ 5. РАЗМЕЩЕНИЕ ССЫЛКИ НА ЗАПИСЬ В РЕЕСТРЕ
После включения в перечень владелец канала или страницы 
должен разместить в ссылку в описании. Проверить, включена 
ли социальная сеть в соответствующий реестр, можно на сайте: 
https://530-fz.rkn.gov.ru/

Подать заявку на регистрацию  
канала или паблика в соцсетях 

через «Госуслуги» можно по этому 
QR-коду.
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кемеровской региональной организацией ветеранов.

// память

Гордость ветеранского движения

Ветеранскому движению региона –
60 лет. В период становления вете-
ранских организаций их возглавили 
дважды победители – бывшие фрон-
товики. После выхода на пенсию они 
активно занимались патриотическим 
воспитанием молодёжи. 

Александр Павлович Давыдов 
(22.04.1925 –14.05.2017) родил-
ся в селе Чумай Верх-Чебулинского 
района, в 1939 году окончил 7 клас-
сов и начал работать в колхозе учёт-
чиком. В 1942 году призван в ряды 
Красной армии. На фронте был са-
пёром-разведчиком, воевал на 3-м 
Белорусском фронте, трижды ра-
нен. Орден Красной Звезды ему 
вручал перед всем строем генерал 
армии И. Д. Черняховский, а орден Славы III степени – 
член Политбюро ЦК ВКП(б) М. И. Калинин в госпита-
ле в Горках.  

После войны 20 лет он работал в Чумайском детдо-
ме воспитателем, потом – военруком местной школы, 
был председателем Чумайского сельсовета, заведу-
ющим Домом культуры. После учёбы в школе подго-
товки руководящих кадров колхозов и совхозов был 
заместителем директора Чумайского совхоза, с 1966 
года стал председателем колхоза «Россия» Тисульско-
го района. 

 За ударный труд получил машину «УАЗ», ему был 
вручён орден Трудового Красного Знамени. Всегда бо-
ролся за права и интересы своих ветеранов по всем 
фронтам: выделение квартир, обеспечение отдалённых 
посёлков медикаментами, топливом, кормами для жи-
вотных. С 1987 по 2007 год был председателем Тисуль-
ского районного совета ветеранов.

Депутат, член коллегии администрации района, по-
чётный гражданин Тисульского района, пользовался не-
пререкаемым авторитетом односельчан и ветеранского 
сообщества Кузбасса. Александр Павлович считал, что 
главные качества человека, кроме трудолюбия, – это 
уважение и любовь к людям.  

Дмитрий Иванович Мостов-
щиков (08.11.1921 – 28.06.2016) 

–  прославленный фронтовик-педа-
гог. Он участник обороны Москвы, 
прошёл Прибалтику, Восточную 
Пруссию, неоднократно был ранен. 
В 1946 году демобилизован.

С августа 1953 года стал первым 
директором Падунской средней 
школы Промышленновского райо-
на и руководил ей на протяжении 10 
лет. Школа была одной из лучших в районе. Именно Па-
дунская школа под его руководством стала инициатором 
создания летних производственных бригад. В 2022 году 
этой школе было присвоено имя Д. И. Мостовщикова. 

В 1960 году Дмитрий Иванович участвовал в работе 
I Всесоюзного съезда учителей, где был награждён ор-
деном Трудового Красного Знамени. В 1963-м его назна-
чили директором Верхотомской школы-интерната для 
сирот, а в 1965 году – заведующим отделом народного 
образования Кемеровского района.

Он награждён двумя орденами Отечественной войны 
I и II степени, орденом Красной Звезды, медалями «За 
оборону Москвы», «За победу над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941–1945 гг.» и многими юбилей-
ными медалями. В 1961 году ему присвоено звание «За-
служенный учитель школы РСФСР», «Отличник народ-
ного просвещения РСФСР».

Дмитрий Иванович более 20 лет был председателем 
Кемеровского районного совета ветеранов, членом пре-
зидиума областного Совета ветеранов. 

Матвей Аверьянович Канав-
ченко родился 23.09.1914 года в 
селе Маршанка Новосибирской об-
ласти. Обучался на Всеармейских 
военно-политических курсах Глав-
ного политуправления Вооружён-
ных сил Союза ССР, военно-поли-
тической академии имени Ленина 
в Москве. Перед войной работал в 
колхозе «Воля» Новосибирской об-
ласти, был ответственным секрета-
рём бюро ВЛКСМ, завотделом политучёбы Зырянского 
райкома комсомола Томской области. 

Пять лет служил в авиаотряде на Дальнем Востоке. 
Воевал на Ленинградском, Волховском, Северо-Запад-
ном, 1-м и 2-м Украинском фронтах. Участник Парада 
Победы в 1945 году. Награждён двумя орденами «Знак 
Почета», орденом Красной Звезды, медалями «За боевые 
заслуги», «За оборону Ленинграда», «За победу над Гер-
манией в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.».

После войны работал директором училища, замести-
телем председателя горисполкома города Киселёвска. В 
1955 году направлен на работу в село. Был директором 
совхоза «Суртаиха» Прокопьевского района, главным 
госинспектором местного райисполкома. В 1987 года на 
первой районной конференции ветеранов войны и труда 
был избран первым председателем Прокопьевского рай-
онного совета ветеранов. После 1989 года уехал из Про-
копьевска, и дальнейшая его судьба неизвестна. 

Евгений Николаевич Шерстен-
ников (03.06.1924 – 29.12.2018) 
15 лет возглавлял совет ветеранов 
Кировского района Кемерова. 

В 1942 году призван в Красную 
армию. После окончания Чкалов-
ского военного училища зенитной 
артиллерии в 1943 году направлен 
в действующую армию. В должно-
сти командира батареи участвовал 
в прорыве блокады Ленинграда, в 
Изюм-Барвенковской, Маньчжурской наступательных 
операциях и других. Участник Парада Победы на Крас-
ной площади в 2010 году. 

После войны окончил Башкирский мединститут. 32 года 
работал в Кемеровском мединституте, защитил кандидат-
скую и докторскую диссертации. 24 года был заведующим   
кафедрой оперативной хирургии и топографической анато-
мии, 15 лет – деканом лечебного факультета, проректором 
по учебной и научной работе. Среди его учеников – Анато-
лий Луцик, Леонид Барбараш, Елена Малышева. 

Он почётный гражданин Кемеровской области, член 
Совета старейшин при губернаторе Кузбасса, отличник 
здравоохранения, кавалер ордена Отечественной войны 
II степени, ордена Трудового Красного Знамени, имеет 
звание «Почётный часовой Поста № 1», награждён ме-
далями «За боевые заслуги», «За победу над Германией в 
Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.» и другими. 

Виктор Николаевич Ягонский 
(04.11.1921 – 06.09.2019) – почёт-
ный ветеран г. Кемерово, заслужен-
ный учитель РСФСР, отличник на-
родного просвещения.

В 1941 году ушёл на фронт добро-
вольцем. Принимал участие в Сталин-
градской и Курской битвах, освобож-
дении Украины, Молдавии, Венгрии, 
Австрии. За участие в боях награж-
дён медалью «За отвагу», орденом 
Красной Звезды, орденом Отечественной войны I и II сте-

пени. День Победы встретил в столице Чехословакии Пра-
ге. Участник Парадов Победы в Москве в 2005 и 2010 годах. 

После войны работал в системах профтехобразова-
ния и народного образования. Прошёл путь от учите-
ля до директора школы и заведующего Рудничным рай-
оно Прокопьевска. Стаж работы – 67 лет. Был активи-
стом ветеранского движения Кузбасса.

Пётр Фёдорович Суров 
(10.10.1926 – 26.04.1995) призван на 
фронт из Ленинска-Кузнецкого, воевал 
на Дальневосточном фронте. Окончил 
курсы и служил переводчиком япон-
ского языка. Был тяжело ранен. 

После войны вернулся домой, от-
учился на историческом факульте-
те пединститута и стал учителем в 
деревне Хмелёво Ленинск-Кузнец-
кого района. Из-за нехватки учи-
телей преподавал несколько предметов: биологию, ан-
глийский язык, математику. Потом стал директором 
сельской школы. Ему присвоены звания «Заслуженный 
учитель РСФСР», «Отличник народного просвещения 
РСФСР», награждён орденом Трудового Красного Зна-
мени. Девять лет возглавлял совет ветеранов Ленинск-
Кузнецкого района.

Николай Иванович Сусанин 
(08.07.1921 – 19.06.2003) – пер-
вый председатель Берёзовского гор-
совета ветеранов.

На фронте был снайпером стрел-
ковой дивизии Северо-Западного 
фронта, а также политруком, заме-
стителем командира роты по поли-
тической части. В 1943 году ранен и 
демобилизован.   

После войны был председателем 
сельсовета, секретарём партийной организации, членом 
парткома треста «Кемеровошахтострой», инженером 
по технике безопасности Бирюлинского стройуправле-
ния. Награждён орденом Отечественной войны II сте-
пени, медалями «За Победу над Германией в Великой 
Отечественной войне 1941–1945 гг.», «За доблестный 
труд в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.».

Алексей Владимирович Боб-
ков (18.03.1923 – 21.02.2019) – 
почётный гражданин Кемеровской 
области, 14 лет был членом област-
ного Совета старейшин. Заслужен-
ный учитель школы РФ, почётный 
учитель Кузбасса. Награждён орде-
ном Трудового Красного Знамени, 
знаками «Отличник просвещения 
СССР» и «Отличник народного про-
свещения РСФСР», медалью «За особый вклад в разви-
тие Кузбасса» III степени. 

Воевал в составе легендарной 22-й гвардейской Риж-
ской стрелковой дивизии сибиряков-добровольцев. В 
жестоких боях под городом Локня в феврале 1943 года 
комсорг пулемётной роты Кемеровского полка был тя-
жело ранен в левую руку.

Более 40 лет служил образованию: прошёл путь от 
учителя начальной сельской школы до заведущего Ке-
меровским гороно. Ныне школа № 33 г. Кемерово носит 
имя А. В. Бобкова. 

P. S. Память о каждом председателе совета ветеранов 
свято хранится, за их захоронениями ухаживают дети, 
внуки, родственники, волонтёры. Вопрос этот находит-
ся на постоянном контроле в региональной и первичных 
ветеранских организациях. 

Н. П. Неворотова, 
председатель Кемеровской региональной  

организации ветеранов.   

В год 80-летия Великой Победы хотелось бы вспомнить наших  
фронтовиков – активистов ветеранского движения, возглавлявших 
долгое время советы ветеранов в городах и районах Кузбасса
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// между тем
Светлана Яковлева – ветери-
нарный врач из Кузбасса тоже 
побывала в январе в Анапе, 
где занималась спасением 
птиц, попавших в мазутные 
ловушки. Вместе с орнитоло-
гами из других регионов де-
вушка лечила и выпаивала 
птиц, контролировала их со-
стояние после мытья, снимала 
интоксикацию, делала инъек-
ции. Таких специалистов сей-
час на месте катастрофы мало, 
потому помощь Светланы ока-
залась значительной. 
Девушка работает ветеринар-
ным врачом в Кузбассе, со-
трудничает с центром по спа-
сению диких и экзотических 
животных при КемГУ, помогая 
работникам выхаживать и вы-
пускать на волю птиц, попав-
ших в беду. 

За спасение природы

Не смогли пройти мимо
В Кемеровском государствен-

ном университете уже не первый 
год работает студенческий от-
ряд «ЭкоДесант» и региональ-
ное отделение Всероссийского 
экологического движения «Эко-
система», где активную работу в 
областных и федеральных про-
ектах ведут не только студенты 
профильных направлений, но и 
ребята, получающие не связан-
ные с экологией специальности: 
психологи, экономисты, юри-
сты. Узнав об экологической ка-
тастрофе на Чёрном море, каких 
в современной России ещё не 
было, экоактивисты не смогли 
сидеть на месте и пошли к адми-
нистрации вуза с инициативой 
принять участие в ликвидации 
последствий нефтяной аварии.

«Руководство КемГУ и губерна-
тор региона Илья Владимирович 
Середюк поддержали нас с этой 
идеей, и делегация университе-
та отправилась к берегам Чёрного 
моря. Нам помогли добраться до 
Анапы, где мы и проводили эко-
логическую работу», – рассказала 
Мария Баранова, руководитель-
ница делегации КемГУ.

В команду волонтёров уни-
верситета вошли 13 студентов 
разных направлений (экологи, 
биологи, геологи, географы, ве-
теринары, юристы, ландшафт-
ные архитекторы, психологи) и 
два руководителя. Каждый горел 
идеей отправиться на помощь, 
потому что активисты прекрас-
но понимали, что они будут по-
лезны в общем деле. Ими двигало 
желание сделать что-то беско-
рыстное и доброе, тем более для 
этого открылась возможность. И 
оплошать было нельзя, ведь во-
лонтёрский студенческий отряд 
КемГУ выступил в качестве под-
держки от всего Кузбасса.

Помощь со всей страны
Поездка для ребят была пол-

на открытий. В первую очередь 
удивил контраст снежной, мо-
розной Сибири и зелёной Анапы, 
встретившей пальмами. Впечат-
лило и море, потому что мно-
гие ребята впервые увидели бес-
крайние водные просторы. Но 
больше всего студентов пораз-
ил масштаб случившегося, ко-
торый они увидели не по теле-
визору или на фотографиях в 
интернете, а своими глазами.

«Мы не ожидали, что мазут 
имеет такой едкий запах. Из-за 
этого работа оказалась сложнее, 

чем мы думали. Поразило, какой 
масштаб работы провели люди 
до нашего приезда. В первые дни 
после крушения танкеров бере-
га были покрыты толстым слоем 
мазута. Сейчас же осталась в ос-
новном мелкая фракция, которой 
мы и занимались: просеивали пе-
сок, отбирали мазутные сгустки 
и собирали их в мешки. Конечно, 
там ещё предстоит провести мно-
го работы, чтобы подготовить 
территорию к началу летнего се-
зона. И мало того, что уникаль-
ные песчаные пляжи Анапы ока-
зались под слоем нефтепродуктов, 
от загрязнения пострадали тыся-
чи птиц и дельфинов, которым всё 
ещё нужна помощь», – рассказала 
Мария Баранова.

Приехав в Анапу, студенты 
увидели, что таких же иници-
ативных ребят, как и они сами, 
много по всей стране. Отряды 
и сегодня потоком едут на по-
бережье из всех уголков России 
от Калининграда до Владиво-
стока, сменяя друг друга, чтобы 
вместе провести кропотливую 
работу по спасению местных 
природных красот. С некото-
рыми волонтёрскими отрядами 
из Краснодарского края, Под-
московья, Пензы, Челябинска, 
Санкт-Петербурга, Томска куз-
бассовцы завязали дружбу и 
продолжают общение дистан-
ционно. Теперь у экологов Кем-
ГУ есть знакомые по всей стране.

Активную работу по очистке 
берегов проводят и местные жи-
тели, специалисты МЧС и про-

фильных организаций, первы-
ми вышедшие на берега для их 
очистки. Они-то и задали тон 
работы, который подхватили 
остальные приезжие волонтёры.

Защита 
окружающей среды

В обязанности кузбасских 
экоактивистов входил цикл опе-
раций по очистке берегов от ма-
зута.

«Изначально мы ехали с це-
лью разделиться на две груп-
пы: экологическую и орнитоло-

гическую, потому что огромное 
количество птиц нуждаются в 
помощи, так как их перья из-
мазаны в чёрной липкой смеси, 
не дающей им передвигаться и 
вести обычный образ жизни, а 
кому-то нужна серьёзная меди-
цинская помощь. Но мы приеха-
ли в период, когда была вспыш-
ка птичьего гриппа. Приняли 
решение, что не будем подвер-
гать опасности здоровье наших 
студентов, поэтому занимались 
только сбором мазута на пляже. 
А для найденных погибших или 
живых птиц мы вызывали спе-
циалистов из штаба по геомет-
ке, не прикасаясь к животным», 

– рассказала Мария.
Для работы волонтёрам вы-

дали респираторы, маски, пер-
чатки, защитные костюмы, па-
кеты. Эта экипировка помогала 
кузбассовцам проводить работы 
без вреда для здоровья. 

Почти две недели кузбассов-
цы работали на пляжах Малахит, 
Вита, Джеметинском. Каждое утро 
студенты выезжали на один из них 
на трансфере и на выделенной тер-
ритории собирали крупные куски 

мазута лопатой, остальное просе-
ивали через специализированное 
сито, отбирали более мелкие ку-
сочки и упаковывали их в мешки, 
которые забирал погрузчик для 
дальнейшей утилизации. Итогом 
работы стала очищенная площадь 
пляжей около 10 тысяч квадрат-
ных метров, откуда наши земляки 
собрали и вывезли около 300 меш-
ков мазута.

«В первые дни мы пугались тех 
объёмов работы, которые видели 
перед собой. Но позже стали по-
нимать, что один человек не смог 
бы справиться, а нас ведь много и 
вместе нам под силу идти в еди-
ном направлении и выполнять 
все поставленные задачи. Конеч-
но, мы чувствовали, что делаем 
что-то важное, что войдёт потом 
в историю страны, о чём потом 
мы расскажем детям. Но нами 
двигали не эти мысли, а желание 
помочь здесь и сейчас. Все наши 
участники сошлись во мнении, 
что главное воспоминание об 
этом опыте – чувство причастно-
сти к большой командной работе, 
где сотни людей в едином порыве 
делают важное и полезное дело», 

– отметила Мария.
Студенты признаются, что у 

них есть желание продолжить 
оказывать помощь по спасению 
природы Краснодарского края, 
если такая необходимость воз-
никнет. Но ребятам всё же хочется, 
чтобы подобного не повторялось и 
природная красота нашей страны 
оставалась в безопасности.

Евгения Близникова.

В декабре прошлого года в Керченском проли-
ве в результате разлома корпусов двух россий-
ских нефтяных танкеров в воде и на побере-
жьях оказалось более 3 тысяч тонн мазута.  
На ликвидацию последствий к берегам Чёрно-
го моря направились специалисты и волонтё-
ры со всей страны. Поучаствовать в спасении 
удивительной природы Краснодарского края 
поехала и кузбасская молодёжь. На днях  
делегация экоактивистов КемГУ вернулась  
из поездки, в которой студентам удалось  
очистить около 10 тысяч квадратных метров 
местных пляжей.

// от первого лица

«Горжусь нашими студентами! Им по плечу любая задача: будь то 
уборка снега у ветеранов или устранение последствий экологиче-
ской катастрофы. Во всех этих ситуациях их даже просить о помощи 
не нужно, сами вызываются и хотят быть полезными. С такой моло-
дёжью нам можно не переживать за будущее региона», – отметил 
Илья Середюк.
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// стиль

Зачётный «лук»!

 Юлия Машунина.

– Юлия, чем отличается 
мода подростковая от взрос-
лой?

– Мода меняется с каждым го-
дом, предлагая все новые и но-
вые варианты одежды, которые 
выглядят стильно и при этом 
максимально практичны. Боль-
шинство вещей выпускается для 
определённой категории людей 
и имеет какие-то отличитель-
ные признаки. Заметнее всего 
разница в моделях, разработан-
ных специально для тинейдже-
ров, поскольку именно в этом 
возрасте хочется искать себя и 
выражать протест во всём, в том 
числе и во внешнем виде. Суще-
ствует множество способов, как 
это сделать, сохраняя чувство 
хорошего стиля. А известные 
компании, выпускающие одеж-
ду, предоставляют ещё большее 
число вариантов.

Чем тинейджерская одежда 
выделяется на фоне взрослой? 
Замечали, что с возрастом обыч-
но человек начинает подбирать 
более практичные модели, поэ-
тому желание выделиться отхо-
дит на второй план? Подростки 
же во главу угла ставят именно 
необычный стиль. Это позво-
ляет выделить несколько основ-
ных факторов, формирующих 
различия в одежде.

– Какие, например?
– Первое – подростковые 

вещи должны подчёркивать 
индивидуальность. Чем более 
уникальной и необычной бу-
дет одежда, тем большее ко-
личество уважения получит 
тинейджер от сверстников. Вто-
рое – многие подростки отно-
сят себя к тому или иному дви-
жению, будь то хиппи, фэнтези 
или рэйверы. Им важно выгля-
деть так же, как их кумиры. 
Третье – ключевой особенно-
стью подростков является фор-
мирующаяся фигура, поэто-
му откровенно детская одежда 
на них смотрится уже нелепо, а 
взрослая – висит мешком из-за 
нехватки объёма. Ввиду этого 

тинейджерский покрой предус-
матривает все нюансы, позволя-
ющие вещам смотреться гармо-
нично. Ещё одна обязательная 
деталь подростковой одежды 

– яркие цвета, иногда плохо со-
четающиеся друг с другом. Они 
позволяют привлекать к себе 
больше внимания, что немало-
важно в этом возрасте.

Помимо перечисленных мо-
ментов, хорошей тинейджерской 
одеждой считаются вещи, по-
шитые из натуральных матери-
алов. Это позволяет им дольше 
сохранять привлекательный вид. 
Данный фактор важен, посколь-
ку подросток может буквально 
влюбиться в какую-либо вещь и 
носить её постоянно до тех пор, 
пока она совсем не износится. 
Взрослая же одежда отличается 
большей сдержанностью, в неко-
торых случаях даже строгостью. 
Она более практичная и универ-
сальная, что позволяет исполь-
зовать её как для вечерних прогу-
лок, так и походов на работу или 
серьёзные мероприятия.

– Что модно в этом году?
– В подростковой моде 2025 

года происходит возвращение 
стиля 1990-х годов. Это прояв-
ляется в таких элементах, как 
широкие джинсы, футболки 
с яркими принтами, кожаные 
куртки и массивные кроссов-
ки. Такой стиль будет популя-
рен среди подростков, которые 
хотят выразить независимость 
и свободу. Из аксессуаров выбор 
подростков останавливается на 
цепях, необычных ремнях, брас-
летах или ярких носках.

– Почему подросткам важ-
но следовать моде?

– Одежда и в целом внешний 
вид дают возможность подрост-
кам самоутвердиться, выделить-
ся, развить многие личностные 
качества.

– А какие бывают стили 
одежды для подростков?

– Современные молодёжные 
направления в одежде: «хип-
хоп», «гранж», «тотал блэк», 
«милитари», «спортстайл», «фу-
туризм», «оверсайз», «стрит-
стайл». Если вы родитель под-
ростка, вам придётся в этом 
разбираться, как ни крути.

– Юлия, почему подростки 
носят одежду оверсайз?

– Одежда на несколько разме-
ров больше позволяет подростку 
снизить уровень стресса, так как 
люди не будут обсуждать, как он 
выглядит. Это своего рода энер-
госберегающая защитная ре-
акция – так утверждают психо-
логи. Но это и одно из модных 
направлений в стиле.

– Это касается и стиля «то-
тал блэк»? Порой тяжеловато 
осознавать, что твое чадо но-
сит только чёрное.

– Многие подростки выбира-
ют этот цвет как способ выра-
зить независимость. Миф о том, 
что подростки, носящие чёрное, 
скрываются за этим цветом из-
за депрессии или проблем, во 
многом устарел. Чёрный стал 
скорее выражением уверенно-
сти и желания следовать моде.

– Как мода влияет на под-
ростков?

– Для молодёжи мода являет-
ся средством выражения лич-
ности, делая их индивидуаль-
ность заметной в толпе. Одежда 
и аксессуары становятся инстру-
ментом, позволяющим подрост-
ку подчеркнуть интересы, увле-
чения и стиль жизни. К счастью, 
современная мода позволяет 
подросткам смело эксперимен-
тировать с образами и пробо-
вать что-то новое в поисках себя. 
Кто-то может через яркие нео-
бычные вещи демонстрировать 
смелость и уверенность, а кто-
то выбирает минималистичный 
стиль, отражающий его вну-
треннее спокойствие.

– Какие джинсы сейчас но-
сят подростки?

– Широкие брюки и джинсы. 
Подростки носят большие спор-
тивные брюки, карго, джоггеры 
и джинсы свободного кроя с то-
пами или футболками, создавая 
баланс между объёмным низом 
и облегающим верхом.

Анна Тимощук.

Подростковая мода. Многие родители сейчас многозначительно вздох-
нут и начнут закатывать глаза. А вот кемеровский стилист Юлия Машу-
нина (наш постоянный эксперт) уверена, что нам, родителям, есть что 
перенять у своих тинейджеров: не бояться экспериментировать и мик-
совать стили, чаще менять гардероб и выбирать яркие оттенки!

 Фото автора.

// рекомендации

КАК СТИЛЬНО ОДЕВАТЬСЯ ПОДРОСТКУ:
■ Ищите вдохновение и сохраняйте идеи.  

Можно наблюдать понравившиеся аутфиты  
на других людях (например, в соцсетях).  
Удобно собирать доски на Pinterest.

■ Не избегайте винтажных магазинов и секонд-хен-
дов. В них можно найти настоящие сокровища  

по ценам масс-маркета. Важно: перед ноской 
вещи необходимо постирать.

■  Не гонитесь за быстро проходящими микротрен-
дами. Тренд может надоесть всем ещё до того, как 
вы успеете поносить купленную вещь. Лучше ин-
вестировать в индивидуальный стиль и покупать 
вещи, которые нравятся и подходят именно вам.

// совет

КАК НОСИТЬ 
ТРЕНДЫ?
Добавлять аксессуары:  
спортивные рюкзаки с лако-
ничным дизайном или мини-
сумки на пояс.
Смешивать текстуры:  
искусственный мех и глад-
кие ткани, водоотталкиваю-
щий нейлон и трикотаж.
Экспериментировать  
с многослойностью,  
что само по себе не только 
модно, но и практично.
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// Футзал

Противостояние земляков на паркете

// волейбол

 Тройной блок «Кузбасса» (слева направо): Егор Сиденко, Илья Юльмухаметов  
и Роман Пакшин. Фото Владимира Клюева.

// спринт-новости

Зимний перевал ТЯЖЁЛАЯ  
АТЛЕТИКА
Новокузнечанин Георгий 
Купцов завоевал золотую ме-
даль Кубка России в весовой 
категории до 102 килограм-
мов.

Турнир состоялся 4–9 февраля 
в Верхней Пышме (Свердловская 
область). Георгий Купцов в сумме 
двоеборья поднял 376 кг (рывок – 
173 кг, толчок – 203 кг).

Его земляк Сергей Петров – 
третий призёр соревнований в весе 
до 73 кг – 300 кг (137 + 163). Тренер 
многократных чемпионов страны 

– Вадим Карпов. Награду аналогич-
ного достоинства заработал Олег 
Мусохранов (Салаир) в категории 
до 61 кг – 250 кг (112 + 138). Тренер 
кузбассовца – Анатолий Пыльский.

Мужская сборная Кузбасса – 
третья в командном зачёте Кубка 
России.

 

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
В пятницу, 14 февраля, 
кемеровский «Кузбасс» в 
очередном туре чемпионата 
России встретится в 19:00 в 
Новосибирске с «Сибсельма-
шем».

В минувший вторник наша 
команда под руководством Ильяса 
Хандаева разгромила в Абакане 
«Саяны» – 10:0 (5:0). Мячи забили: 
Роман Дарковский (4), Никита Ива-
нов (2), Александр Баздырев, Артём 
Репях, Дмитрий Макаров, Илья Бон-
дин. Второй «сухой» матч в сезоне 
провёл голкипер Артём Катаев.

«Кузбасс» занимает второе ме-
сто в таблице суперлиги, набрав 60 
очков в 21 матче (разница мячей – 
174-58). На три очка и игру больше у 
архангельского «Водника» (142-62). 
Очный поединок лидеров состоится 
в Кемерове 22 февраля, а 19 фев-
раля «Кузбасс» примет «Мурман» 
(Мурманск).

 
•••

Молодёжная команда «Куз-
басса» вышла в финальный 
этап всероссийских соревно-
ваний в высшей лиге.

В заключительных домашних 
матчах турнира в третьей группе 
подопечные Евгения Хвалько при-
нимали 5–6 февраля хабаровский 
«СКА-Нефтяник-2» (4:3, 5:6) и 9–10 
февраля «Восток» из Арсеньева 
(6:2, 4:3). «Кузбасс-2» закрепился на 
первой строчке таблицы, заработав 
35 очков в 20 матчах (104-73).

На финише группового турнира 
наша «молодёжка» сыграет в гостях 
с дублёрами «Енисея» (20–21 февра-
ля) и «Саян» (24–25 февраля).

 

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
В понедельник, 17 февраля, 
новокузнецкий «Метал-
лург» встречей в Санкт-
Петербурге с «Динамо» 
начнёт гостевую сессию в 
чемпионате Всероссийской 
хоккейной лиги.

В домашней сессии коллектив 
главного тренера Андрея Лунё-
ва одолел 6 февраля тюменский 
«Рубин» (4:3, в овертайме), через 
день – «Югру» из Ханты-Мансийска 
(3:1), 10 февраля уступил по булли-
там курганскому «Зауралью» (2:3). 
«Металлург», заработав 76 очков 
51 матче (разница шайб – 158-111), 
занимал второе место в лиге (без 
учёта вчерашней игры с «Омскими 
крыльями»).

Ещё три соперника новокуз-
нечан на выезде – «СКА-Нева» (19 
февраля), московские клубы «Юни-
сон» и «Звезда» (21, 23 февраля).

Вадим Антонов. 

В воскресенье, 16 февраля, 
кемеровский «Кузбасс»  
в матче чемпионата России 
встретится в Новом Уренгое 
с клубом «Факел-Ямал». 
Игра начнётся в 20:00  
по кузбасскому времени.

В предыдущем туре «регулярки» 
8 февраля команда Сергея Троцкого в 
равной борьбе одолела на своей пло-
щадке «Оренбуржье» из Оренбурга – 3:0 
(25:21, 25:23, 27:25). Победное очко за-
работал капитан «Кузбасса» Роман Пак-
шин, сделавший подачу навылет.

По ходу матча Пакшин выходил на за-
мену, набрав три очка. На замену выхо-
дил и 19-летний Тимофей Павлов, сде-
лавший два важных эйса в концовках 
первой и второй партий. В стартовом со-
ставе кемеровчан сыграли Егор Сиден-
ко (14), Александр Маркин (12), куби-
нец Давид Фиэль (11), болгарин Аспарух 
Аспарухов (10), Илья Юльмухаметов 

(5), Игорь Коваликов и либеро Михаил 
Каштанов.

«Допускали много ошибок, в каждой 
партии отпускали соперника, потом до-
гоняли», – резюмировал Сергей Троц-
кий, не прогадавший на сей раз с ротаци-
ей состава, что бывает далеко не всегда.

Кстати, ровно год назад Сергей Алек-
сандрович возглавил «Кузбасс» после 
отставки Алексея Бабешина. В этом се-
зоне Алексей Андреевич руководил «Ту-
лицей» (Тула), а в конце января его ут-
вердили главным тренером «Динамо» 
(Краснодар), также выступающего в су-
перлиге женского чемпионата России.

«Кузбасс» одержал девятую победу в 23 
матчах «регулярки» и поднялся на девя-
тое место в таблице суперлиги, опережая 
«Факел-Ямал», у которого на игру больше, 
по дополнительному показателю.

Клуб из Нового Уренгоя в новом году 
ещё не побеждал, потерпев шесть по-
ражений кряду, в том числе 9 февраля 
в Красноярске от «Енисея» (0:3). Прав-
да, в ноябре прошлого года подопеч-
ные Романа Емполова сотворили сенса-

цию, переиграв дома казанский «Зенит» 
(3:1). Это единственная осечка чемпиона 
России – 2024 в «гладком» турнире су-
перлиги. Клуб из столицы Татарстана 
под руководством Алексея Вербова де-
факто гарантировал себе первое место в 
регулярном сезоне.

На предварительном этапе чемпиона-
та страны «Кузбасс» проведёт ещё пять 
матчей: 23 февраля примет «Динамо-
ЛО» из Соснового Бора Ленинградской 
области, 26-го – сойдётся в Новосибир-
ске с «Локомотивом», 2 марта ждёт в го-
сти «Динамо-Урал» (Уфа) и завершит 
«регулярку» 6 марта в Туле, где базиру-
ется «Белогорье» (Белгород).

Напрямую в четвертьфинал плей-офф 
выйдет квартет лидеров элитного диви-
зиона. Восемь клубов сойдутся в квали-
фикационном раунде плей-офф (5–12, 
6–11, 7–10, 8–9) – серии из двух матчей 
с возможным «золотым» сетом. При со-
хранении статус-кво «Кузбасс» оспорит 
путёвку в четвертьфинал с «Енисеем», у 
которого на четыре виктории больше 
и, соответственно, будет преимущество 
своей площадки, то есть второй матч се-
рии состоится в Красноярске.

Впрочем, возможны варианты. Прав-
да, «Кузбасс» вряд ли поднимется выше 
девятого места, а вот в плей-офф может 
преподнести сюрприз, что случилось в 
двух турнирах сезона: в Кубке легенд и 
Кубке России нежданно для специали-
стов и болельщиков кемеровский клуб 
вышел в «финал четырёх». Продолже-
ние следует?

Вадим Антонов.
 

ТАБЛО

Чемпионат России. Мужчины
Суперлига. Предварительный этап
Положение команд: 1. «Зенит» (Казань) 
–  65 очков (разница партий – 67–11). 2. «Ло-
комотив» (Новосибирск) – 54 (62–25). 3. «Зе-
нит» (Санкт-Петербург) –  52 (59–29). 4. «Бе-
логорье» (Белгород) – 50 (57–30). 5. «Дина-
мо» (Москва) – 49 (56–31). 6. «Динамо-Урал» 
(Уфа) – 44 (50–37). 7. «Динамо-ЛО» (Ленин-
градская область) – 41 (50–43). 8. «Ени-
сей» (Красноярск) – 35 (44–43). 9. «Кузбасс» 
(Кемерово) – 32 (45–49). 10. «Факел–Ямал» 
(Новый Уренгой) – 27 (39–56). 11. «Газпром-
Югра» (Сургут) – 19 (30–57). 12. «Оренбур-
жье» (Оренбург) – 18 (27–60). 13. АСК (Ниж-
ний Новгород) – 15 (27–60). 14. «Нова» (Са-
марская область) – 14 (22–61). 15. МГТУ (Мо-
сква) – 10 (21–64).

В таблице «Востока» наши коман-
ды – в квартете лучших. «Сиб-Транзит», 
переиграв 1–2 февраля в Красноярске 
дубль «Синары-ВИЗ» (7:5) и «Синтур» 
(5:1) из Екатеринбурга, поднялся с пя-
того места на второе. Новокузнечане на-
брали 40 очков в 20 матчах (разница мя-
чей – 87-68). На три очка больше у дубля 
«Тюмени» (99-51).

«Кузбасс», уступивший в последнем 
туре дома по пенальти лидеру (1:1, 2:4) 
и «Южному Уралу» из Челябинска (5:5, 
4:5), остался на четвёртой строчке (37 
очков, 64-52). Опережает кемеровчан и 

«Факел-Ямал» (Новый Уренгой).
«Сиб-Транзит» играет в Кемерове в 

роли номинальных хозяев (в южной сто-
лице региона нет сертифицированной 
арены для высшей лиги). Матч с «Куз-
бассом» пропустит капитан и лучший 
бомбардир новокузнечан Максим Панов.

«Конечно, отсутствие капитана ска-
жется на качестве игры. Однако по-
стараемся найти выход из этой си-
туации, – говорит главный тренер 
«Сиб-Транзита» Евгений Давлетшин. – 
Дерби? Я человек приезжий, не слиш-
ком разбираюсь в отношениях «Сиб-

Транзита» и «Кузбасса». Но, поскольку 
две команды из одной области, будет 
определённое противостояние».

Что ж, соперничество земляков, по 
обыкновению, из разряда принципиаль-
ных. В ноябре прошлого года «Кузбасс», 
где первый сезон главным тренером 
работает Юрий Бутрин, одолел «Сиб-
Транзит» (3:1).

Во вторник, 18 февраля, новокузнец-
кий клуб в 15:30 сыграет с молодёжным 
составом «Сибиряка» (Новосибирск), а в 
18:00 начнётся матч «Кузбасса» с дублем 
«Норильского никеля». Вход на игры – 
свободный.

Формат матчей – два тайма по 20 ми-
нут «чистого» времени. В случае ничей-
ного результата – серии шестиметровых 
пенальти.

Вадим Антонов.

На следующей неделе в кемеровском ГЦС «Кузбасс» (бульвар Строителей, 55) 
пройдут матчи первенства России в высшей лиге (конференция «Восток»). 
В понедельник, 17 февраля, в 19:30 выйдут на футзальный паркет новокуз-

нецкий «Сиб-Транзит» и местный «Кузбасс». Вход на игру – свободный.
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Когда сердце ошибается

– Что мы относим к поро-
кам сердца?

– Деформацию и патологиче-
ские изменения в структуре кла-
панов, перегородок и стенок ка-
мер сердца, которые ведут к не-
правильной работе органа и на-
рушению внутрисердечной гемо-
динамики. 

Порок сердца может прояв-
ляться в виде сужения клапан-
ного отверстия или несмыкания 
створок клапана, что приводит 
к свободному движению крови 
в обоих направлениях, – недо-
статочность клапана. При этих 
состояниях нормальный крово-
ток нарушается, организм хуже 
снабжается кислородом, возрас-
тает нагрузка на сердечно-сосу-
дистую систему, лёгкие и другие 
внутренние органы.

– Почему они возникают?
– Пороки сердца делятся на 

врождённые и приобретённые. 
Среди причин развития врождён-
ных пороков сердца выделяют ге-
нетические, экологические и ин-
фекционные. Примерно один из 
ста младенцев рождается с по-
роком сердца. К формированию 
врождённого порока могут при-
вести определённые заболевания 
матери: сахарный диабет, раз-
вившийся во время беременно-
сти, краснуха и системная красная 
волчанка, приём некоторых ле-
карственных препаратов, нарко-
тиков, алкоголя и другие факторы. 

Приобретённые пороки раз-
виваются вследствие различ-
ных заболеваний, случившихся 
во время жизни человека: чаще 
всего это ревматизм (причина 
75–90 процентов случаев приоб-
ретённых пороков сердца), ауто-
иммунные заболевания (систем-
ная красная волчанка, системная 
склеродермия), воспалительные 
процессы, например эндокардит 
(воспаление внутренней оболоч-
ки сердца), инфекционные забо-
левания (грипп, ангина, цитоме-
галовирусная инфекция, энтеро-
вирус и другие), хронические не-
инфекционные заболевания (ате-
росклероз, ишемическая болезнь 
сердца, гипертоническая болезнь, 
аневризма аорты, ревматоидный 
артрит, сахарный диабет).

– Как проявляются поро-
ки сердца? 

– Специфические симптомы 
врождённых пороков сердца за-
висят от возраста пациента. По-
скольку хорошая циркуляция бо-
гатой кислородом крови необхо-
дима для нормального роста и 
развития организма, у младен-
цев может наблюдаться затруд-
ненное или учащенное дыхание, 
плохой аппетит, потливость или 
повышенная частота дыхания во 
время кормления, цианоз (поси-
нение) губ или кожи, необычная 

раздражительность или отстава-
ние в прибавке в весе. У детей и 
подростков могут наблюдаться 
снижение переносимости физи-
ческих нагрузок, головокруже-
ния, обмороки.

И у детей, и у взрослых чаще 
всего встречаются такие симпто-
мы: слабость, быстрая утомляе-
мость, нарушение сна, перебои в 
работе сердца, учащение пульса, 
изменение цвета кожи (синюш-
ность или бледность), набухание 
вен шеи и головы, беспричинное 
беспокойство, давящая боль в об-
ласти сердца (особенно при фи-
зических нагрузках) или меж-
ду лопатками. При пороках кла-
панов левой половины сердца в 
первую очередь страдают лёгкие, 
так как в их сосудах застаивается 
кровь, что проявляется одышкой 
и кашлем. Кроме того, возника-
ют признаки недостаточного кро-
воснабжения головного мозга и 
самого сердца, головокружение, 
обмороки, стенокардия. При по-
роках правой половины сердца 
происходит застой крови в сосу-
дах большого круга кровообра-
щения, поэтому страдают все ор-
ганы, кроме лёгких. Развиваются 
отёки голеней и стоп, асцит (ско-
пление жидкости в брюшной по-
лости), увеличение печени, от-
ставание в прибавке в весе.

– Как можно выявить бо-
лезнь? И почему это важно де-
лать оперативно?

– Осложнениями порока серд-
ца может быть хроническая сер-
дечная недостаточность, жизне-
угрожающие нарушения сердеч-
ного ритма, отёк лёгких, тром-
боэмболия —закупорка сосуда 
тромбом, который перекрывает 
кровоток, что может привести 
к ишемическому инсульту и ин-
фаркту миокарда.

Поставить правильный диа-
гноз может только врач. Диагно-
стические мероприятия требуют 
комплексного подхода, но всегда 
начинаются с истории жизни и за-
болевания: врач выясняет жалобы 
пациента, время и обстоятельства 
их проявления, интенсивность, 
наследственные факторы. Далее 
проводится осмотр, врач опреде-
ляет границы сердца, выслушива-
ет сердечные тоны и ритм серд-
ца. Проводятся дополнительные 
исследования: биохимический и 
клинический анализы крови (вы-
явление гипоксии), электрокар-
диография, при необходимости 

суточное мониторирование ЭКГ 
по Холтеру, которое выявляет 
нарушение ритма сердца в зави-
симости от физической нагрузки, 
УЗИ сердца, которое определяет 
толщину стенок, объём полостей, 
работу клапанов, рентгенография 
органов грудной клетки, показы-
вающая форму и размеры сердца 
и крупных сосудов, наличие за-
стоя крови в лёгких.

– Расскажите о профилак-
тике.

– Для предупреждения разви-
тия пороков сердца необходимо 
соблюдать правила, общие для 
профилактики заболеваний сер-
дечно-сосудистой системы: от-
каз от вредных привычек (куре-
ния, злоупотребления алкого-
лем), полноценное регулярное 
питание, ежедневные физиче-
ские нагрузки, противостояние 
стрессу, полноценный сон, при-
ём лекарственных препаратов с 
учётом противопоказаний и по-
бочных действий, особенно это 
касается беременных женщин. 
Ежегодное прохождение профи-
лактических осмотров и диспан-
серизации в определённые сроки 
позволит своевременно выявить 
нарушения ритма сердца, повы-
шенное артериальное давление, 
повышение уровня сахара и хо-
лестерина крови и другие измене-
ния в организме. Осознанное от-
ношение к здоровью поможет со-
хранить здоровье на долгие годы.

Лана Троянова.

От состояния сердечно-сосудистой системы напрямую зависит здоровье 
и продолжительность жизни человека. Пороки сердца могут годами 
никак себя не проявлять. А первые симптомы, особенно если они возни-
кают в пожилом возрасте, часто принимают за естественные изменения 
организма. О том, как не пропустить важные звоночки, рассказала заве-
дующая отделом Кузбасского центра общественного здоровья и меди-
цинской профилактики кандидат медицинских наук Ирина Кожинова.

// тем временем

ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ 
КУЗБАССОВЦЕВ
В Кузбасский клинический 
кардиологический дис-
пансер имени академика 
Л. С. Барбараша ежедневно 
поступают тяжёлые пациен-
ты. Это люди пожилого воз-
раста с хроническими пато-
логиями: с сочетанием сер-
дечно-сосудистых заболе-
ваний с сахарным диабетом, 
с хронической почечной не-
достаточностью, обструктив-
ной болезнью лёгких. 
Недавно здесь открылись 
два новых блока интенсив-
ной терапии, теперь ими ос-
нащены все стационарные 
отделения. Это позволяет 
внутри отделения выде-
лять более тяжёлых боль-
ных и лечить их в условиях 
интенсивной терапии с со-
блюдением всех стандартов 
оказания медицинской по-
мощи.
Блоки оборудованы при-
кроватными реанимацион-
ными консолями и совре-
менной диагностической 
и лечебной аппаратурой, а 
также системой жизнеобе-
спечения: подводкой не-
обходимых газов, электро-
снабжения, дыхательным 
аппаратом, монитором, 
обеспечивающим наблюде-
ние за жизненно важными 
функциями, дозаторами ле-
карственных веществ, де-
фибриллятором и многим 
другим. В каждом блоке 
установлено шесть коек. 
Для организации новых по-
мещений был выполнен ре-
монт с объединением палат. 
Кроме того, для каждого 
блока были организованы 
дополнительные посты вра-
ча и медицинской сестры, 
проведены электротехниче-
ские работы, заменены си-
стемы отопления, водоснаб-
жения и отведения, инже-
нерные сети. Зонирование 
выполнили с учётом эпиде-
миологических требований 
так, что можно изолировать 
пациентов как индивиду-
ально, так и по два –  три че-
ловека. 
Запуск новых блоков по-
зволил повысить качество 
и оперативность оказания 
медицинской помощи па-
циентам с острым коронар-
ным синдромом, сердечной 
недостаточностью, нару-
шениями ритма и проводи-
мости. Здесь под постоян-
ным наблюдением медиков 
находятся пациенты, нуж-
дающиеся в интенсивной 
терапии, которая направ-
лена на коррекцию нару-
шений жизненно важных 
функций. Как отмечают 
специалисты, правильно 
организованное интенсив-
ное наблюдение – гаран-
тия своевременного про-
ведения адекватных про-
филактических и лечебных 
мероприятий, что снижает 
риск опасных последствий 
на 5–10 процентов.

// наша справка

КАК РАБОТАЕТ СЕРДЦЕ
Сердце – это мышечный орган, стенка которого состоит из несколь-
ких слоев, самый толстый из которых называется «миокард». Пере-
городка разделяет его на две половины: правую и левую. Каждая 
половина сердца делится ещё на две: поменьше –  предсердие и 
побольше –  желудочек. Кровь от внутренних органов (головного 
мозга, сердца, печени, почек, конечностей), обогащённая углекис-
лым газом (венозная кровь), притекает к правой половине сердца. 
Затем эта венозная кровь по другим сосудам переходит в лёгкие, 
где обогащается кислородом, и возвращается в левую половину 
сердца. Из левого желудочка богатая кислородом артериальная 
кровь движется по большому кругу кровообращения и несёт кисло-
род ко всем органам и тканям. Между предсердием и желудочком 
есть отверстие со створками, которое называется клапаном. Кроме 
этих клапанов, имеются клапаны при входе в сосуды, отходящие от 
сердца. Работоспособность сердечной мышцы зависит от функцио-
нирования клапанов, которые при её сокращении беспрепятственно 
пропускают кровь в следующий отдел, а при расслаблении не по-
зволяют крови поступать обратно.
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// фестиваль

«Только шедевры»!

// конкурс

В ритме танца

Впервые в истории фестиваля в нём примут участие 
сразу четыре филармонических коллектива: эстрадно-ду-
ховой и симфонический оркестры, камерный хор и ор-
кестр русских народных инструментов. Фестиваль прод-
лится с 8 по 28 марта. Зрителей ждёт пять фестивальных 
дней, один из которых пройдёт в Ленинске-Кузнецком, 
четыре уникальные концертные программы и невероят-
ная чарующая атмосфера, сотканная из гармонии звуков, 
чувств и мастерства.

8 марта фестиваль откроет Губернаторский симфо-
нический оркестр. В программе «Приглашение к тан-
цу» – страницы оперной классики и неаполитанские пес-
ни. Настоящим подарком к Международному женскому 
дню станет выступление признанного лирического те-
нора из Китая. Ван Пай, финалист конкурса имени Чай-
ковского, обладатель золотой медали конкурса имени 
Прокофьева, уже знаком кузбассовцам участием в про-
екте «Симфоночь».

«Песни сердца» в исполнении Максима Павлова, та-
лантливого тенора и композитора из Беларуси, продолжат 
фестивальную программу. Под аккомпанемент Губерна-
торского оркестра русских народных инструментов Мак-
сим исполнит русские народные песни и авторские ком-
позиции на стихи классиков: Пушкина, Лермонтова, Есе-
нина, Рубцова. Максим уже покорил Кремлёвский дворец 
съездов, Концертный зал имени Петра Чайковского Мо-
сковской филармонии, большой зал Санкт-Петербургской 
академической филармонии имени Дмитрия Шостакови-
ча. Теперь белорусский тенор готов покорять сердца куз-
басских зрителей.

Концерт «Зачарованная Русь» наполнит самобыт-
ным колоритом третий день фестиваля. В программе – 
хоровые обработки русских народных песен, произве-
дения классиков отечественной музыки о Родине, ав-
торские произведения в жанре народной песни. Красота 
родной земли и её природы, любовь к матери, история 
России – вот те образы и темы, которые раскроет «Зача-
рованная Русь» голосами артистов Губернаторского ка-
мерного хора.

А завершит фестиваль концерт «Человек с Марса». 
Вместе с Губернаторским эстрадно-духовым оркестром 
на сцене большого концертного зала выступит Игорь Фе-
доров – лауреат международных конкурсов, артист Мо-
сковской филармонии, один из немногих в мире концер-
тирующих солистов-кларнетистов. В программе концер-
та «Человек с Марса» – джазовые хиты, написанные в се-
редине XX века, как раз в ту пору, когда люди начали сме-
ло и жадно мечтать о покорении космоса.

В минувшее воскресенье, 9 февраля, на 
площадке Дворца культуры «Содружество» 
прошёл первый региональный этап. На уча-
стие в отборочном туре было подано 100 зая-
вок, это почти 700 юных артистов из городов 
Кемерово и Юрга; Крапивинского, Топкин-
ского, Юргинского муниципальных окру-
гов. Оценивало выступление конкурсантов 
профессиональное жюри: Елена Шишки-
на (заведующая отделением хореографии 
Кузбасского колледжа культуры и искусств 
имени народного артиста СССР И. Д. Коб-
зона), Елена Мельник (преподаватель ка-

федры классической и современной хорео-
графии Кемеровского государственного ин-
ститута культуры), Артём Жилач (препода-
ватель отделения хореографии Кузбасско-
го колледжа культуры и искусств имени на-
родного артиста СССР И. Д. Кобзона, руко-
водитель ансамбля народного танца «Куз-
басс», Кемерово) и Мария Яковлева (веду-
щий методист по хореографическому искус-
ству Центра народного творчества Кузбасса). 

Кстати, более 50 лет конкурс является 
одним из самых масштабных и значимых 
танцевальных фестивалей региона, ежегод-
но он собирает лучшие творческие коллек-
тивы, открывает новые имена и дарит не-
забываемые впечатления от встреч с танце-
вальным искусством. В фестивале-конкур-
се принимают участие детские любитель-
ские хореографические коллективы до 14 
лет в следующих номинациях: «Классиче-
ский танец», «Народно-сценический танец», 
«Стилизованный танец», «Современная хо-
реография», «Эстрадный танец», «Баль-
ный танец». 

А впереди ещё четыре тура – в Белове, 
Междуреченске, Новокузнецке и Анжеро-Суд-
женске. Победители будут представлять Куз-
басс на Всероссийском этапе конкурса, кото-
рый пройдёт 25 и 26 марта в Кузбасском кол-
ледже культуры и искусств имени народно-
го артиста СССР И. Д. Кобзона. В нём примут 
участие коллективы-победители регионально-
го этапа и коллективы из других регионов Си-
бирского федерального округа. И уже на сле-
дующий день, 27 марта, состоится яркий гала-
концерт в Государственной филармонии Куз-
басса имени Б. Т. Штоколова.

Подготовила  
Анна Тимощук.

  Губернаторский симфонический оркестр Кузбасса. 
Фото предоставлено Государственной филармонией 
Кузбасса имени Штоколова. 

Тенор из Китая, певец и композитор 
из Беларуси, всемирно известный 
кларнетист – в марте кузбасские кол-
лективы встретятся на одной сцене с 
приглашёнными звёздами столицы и 
зарубежья в рамках Международного 
музыкального фестиваля имени Бори-
са Штоколова «Только шедевры». 

  Фото предоставлено Министерством культуры и национальной 
политики Кузбасса.

Новокузнецкий литературно-мемориальный 
музей Ф. М. Достоевского представил вниманию 
горожан и гостей Новокузнецка выставку  
«Достоевский в кругу своих героев».

Проект подготовлен в рамках сотрудничества с Государственным му-
зеем истории российской литературы имени В. И. Даля (Москва) и по-
свящён 168-летию со дня венчания 6 февраля 1857 года в Кузнецке вели-
кого классика и Марии Исаевой.

В экспозицию включены иллюстрации русских советских художников 
XX–XXI веков к романам «Преступление и наказание», «Идиот», «Бесы», 
«Братья Карамазовы», а также серия портретов Достоевского, передаю-
щая представление о писателе как мыслителе и пророке.

Графические работы позволяют увидеть разные направления и твор-
ческие искания художников, обращавшихся к произведениям писателя. 
Особенную атмосферу придают миниатюрные вещи из местного фон-
да – они воссоздают Санкт-Петербург. Первыми посетителями стали об-
щественные деятели, художники, школьники и ветераны Новокузнецка.

// выставка

Достоевский  
глазами  
художников

  Фото Министерства культуры и 
национальной политики Кузбасса.

В Кузбассе стартовал региональный этап Всероссийского  
детского фестиваля-конкурс хореографических коллективов 
«Танцуй, Сибирь!»

  Художественный руководитель и главный дирижёр 
Губернаторского оркестра русских народных 
инструментов Игорь Новиков.




